


 -  MARAVILHA  -  S C,17 DE ABRIL DE 2013A/02 ..................................................................................................

Opinião
TWITTADAS

CHARGE

EDITORIAL

Diário Catarinense@dconline em 
15/04/2013

Folha de S.Paulo@folha_com em 
15/04/2013

G1@g1 em 15/04/2013

VEJA@VEJA em 15/04/2013

Estadao@Estadao em 15/04/2013

ADJORI/SC@ADJORI em 
15/04/2013

Criado nos EUA 
sensor para 
qualquer veículo 
capaz de detec-
tar acidentes. 

Fazenda fiscali-
za vendas com 
cartão de cré-
dito e débito. 

De colã vermelho, 
Psy dança 'Single 
Ladies' em show. 

Egito libera 
Mubarak em caso 
de homicídio, 
mas ex-ditador 
segue preso.

Governo 
venezuelano 
chama comício 
para proclamar 
vitória de Maduro. 

Jovem de 21 
anos que con-
fessou morte de 
seis taxistas no 
Rio Grande do 
Sul mentia que 
era estudante universitário. 
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  61.380                         600.000
20   54.966                   12.000 
30   15.143               9.000
40  42.678                 7.398
50    38.621                     6.000

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIME DO CORAÇÃO
BOTAFOGO/RJ

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 799  31/08

 Concurso 2986   03/09

 Concurso  4689 01/09

 Concurso 1421    01/09

 Concurso 346   01/09

 Concurso 1276  01/09

 Concurso 1103  31/08

LOTERIA

O Governo de Santa Catarina vai solucionar um impasse, que já dura mais de dois anos, entre indíge-
nas e agricultores da região Oeste do Estado. Na última segunda-feira (15), após reunião com lideranças 
indígenas e de agricultores, o Governo anunciou a compra de um terreno que vai abrigar 31 famílias que 
pleiteavam a demarcação de uma área entre Saudades e Cunha Porã. A área adquirida será no município 
de Bandeirante, e o objetivo é transformar o espaço em uma comunidade rural para os índios.

As famílias indígenas tinham conseguido com a Funai o direito a um território na fronteira entre os mu-
nicípios de Cunha Porã e Saudades, onde já vivem e trabalham 170 famílias, pequenos agricultores que têm 
as escrituras de suas terras. A decisão da Funai foi parar na Justiça e, enquanto não acabava o julgamento, 
a região permanecia com um clima de tensão entre os índios e os agricultores. Agora, assim que for paga 
a primeira parcela, há o compromisso por parte dos índios de se instalar na propriedade e colaborar nos 
trabalhos de estruturação. 

Por outro lado, o impasse já praticamente resolvido, acabou gerando um novo problema, agora com 
a Administração e parte da população de Bandeirante, município onde a área está sendo comprada. De 
acordo com o prefeito de Bandeirante, José Carlos Berti, o Governo do Estado fez um ato centralizado e sem 
nenhum contato com a administração atual. Tal medida, segundo o prefeito, pode ocasionar impactos ne-
gativos em alguns setores da administração, como saúde, educação, transporte e logística.

Uma das principais dúvidas e preocupações do governo de Bandeirante, não é em relação aos indígenas, 
mas sim, a forma como a prefeitura dará a assistência adequada à nova comunidade. O prefeito se diz apre-
ensivo quanto à situação que pode, também, ocasionar choque cultural no município. 

Mais um impasse para ser resolvido nesta história que já se arrasta há tempo. Esperamos que haja o bom 
senso de ambos os lados, e que de pronto, se estabeleça um local para esses indígenas, proporcionando segu-
rança para eles e principalmente para os agricultores que estão receosos em relação as suas propriedades.

Impasse próximo do fim
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Reduzimos os juRos paRa você apRoveitaR 
ainda mais sua melhoR idade.

No sicoob, o crédito consignado está melhor agora: as taxas de juros 
ficaram ainda menores. O crédito é rápido, fácil e sem burocracia para 
quando você precisar. Contrate um empréstimo de até R$25 mil e tenha a 
facilidade de pagá-lo em até 60 parcelas mensais.
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cRédito consignado inss
PARA APOSENTADOS E PENSIONISTAS

• Desconto direto no benefício
• Sem avalista

• Sem consulta ao SPC/SERASA
• Para associados e não associados

www.sicoob.com.br 

 Central de Atendimento 
0800 642 0000
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VITOR  D´AGOSTINI É REELEITO VICE-REITOR 
DA UNOESC CAMPI DE SÃO MIGUEL 

A escolha feita pelo reitor da Unoesc e pelo presidente da Funo-
esc  – realizada a partir das indicações dos Conselhos de Gestão dos 

Campi – foi pela permanência dos atuais dirigentes: os professores Me. 
Vitor Carlos D’ Agostini no Campus de São Miguel do Oeste, Me. Genesio Téo no Campus de 

Xanxerê e Dr. Antônio Carlos de Souza no Campus de Videira.
Conforme relata o reitor, Dr. Aristides Cimadon, para os Campi de São Miguel e Xanxerê, a indica-

ção do Conselho de Gestão foi unânime, isto é, de apenas uma pessoa. Já no Campus de Videira, houve 
a indicação de três pessoas: do atual vice-reitor, do professor Me. Ernani Tadeu Rizzi (que hoje ocupa 
a função de pró-reitor Acadêmico) e do professor Me. Ildo Fabris.

O HOJE
O sucesso de qualquer instituição esta vinculada 

à sua administração, equipe de professores e o nú-
mero de seus alunos. Não podemos deixar de regis-
trar o crescimento dessa grande casa de ensino. So-
mos testemunhas de sua evolução. Parabenizamos 
ao prezado VITOR, que com sua dedicação e compe-
tência, está administrando a nossa Unoesc, no cam-
pus de São Miguel do Oeste. 

LIÇÕES DE VIDA
Contagie a todos com seu exem-

plo de dedicação. 
Nossa sociedade precisa de he-

róis. Precisa de ídolos. Precisa de 
modelos a serem seguidos. Precisa 
de exemplos... Pense nisso... 

Até a próxima edição!

Ex-secretário de Xanxerê é denunciado 
por improbidade e concussão

O Ministério Público de Santa 
Catarina (MPSC) ajuizou ação de 
improbidade administrativa e ação 
penal contra ex-secretário de Edu-
cação de Xanxerê, Oeste de Santa 
Catarina.

Na ação, o Ministério Público 
narra que entre 2009 e 2012 a em-
presa Leomar Persianas e Divisó-
rias Ltda prestou diversos serviços 
ao município de Xanxerê, em sua 
maioria à Secretaria Municipal de 
Educação.

Os serviços, porém, não foram 

pagos pela Prefeitura e o ex-secre-
tário passou a exigir do fornecedor 
o valor de R$ 5 mil para liberar o 
pagamento. De acordo com a ação, 
o valor foi exigido pessoalmente na 
sede da empresa e pago em cheque. 
Como o cheque foi depositado an-
tes do pagamento do valor devido 
pela Prefeitura, acabou devolvido 
por falta de fundos, o que motivou 
o ex-secretário a, na sequência, pro-
testar o cheque no Tabelionato da 
Comarca para constranger o em-
presário a pagar o valor da propina.

NOVO SALÁRIO 
MÍNIMO

Segundo fontes, o novo salário 
mínimo para o ano que vem deverá 
ser de R$ 719,48, conforme consta 
no projeto da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO). É o menor índice 
de reajuste desde 2008.

SUGESTÃO
Limpe o terreno baldio de sua 

propriedade, fica mais valorizado, 
mais bonito, evita a proliferação 
de insetos e animais peçonhentos, 
além de deixar sua cidade mais lim-
pa e bonita...

FIM DO CÂNCER?
Cientistas acham que encontra-

ram uma droga que acaba com qua-
se todos os tipos de câncer. A droga 
bloqueia uma proteína chamada 
anti-CD47. Esta proteína manda um 
comando ao sistema imunológico 
que faz com que ele não destrua cé-
lulas saudáveis. 

Os testes, até agora, foram feitos 
somente em ratos. Células cancero-
sas de organismos humanos (bexi-
ga, ovário, mama, fígado, cólon, cé-
rebro e tumores na próstata) foram 
transplantados para os animais de 
laboratório. Em cada um, o anticor-

po forçava o sistema imunitário dos 
roedores a matar as células cance-
rosas. “Nós mostramos que, mesmo 
depois que o tumor tomou conta, 
o anticorpo pode curar o tumor ou 
retardar seu crescimento e prevenir 
a metástase”, disse o biólogo Irving 
Weissman, que trabalha na univer-
sidade, na cidade de Palo Alto, na 
Califórnia.

A equipe dele recebeu 20 mi-
lhões de dólares do Instituto de Me-
dicina Regenerativa da Califórnia 
para avançar os estudos em huma-
nos.

Pobres bebem mais, aponta estudo: 
sete em cada dez abusam do álcool 

Sete entre cada dez brasi-
leiros que ganham menos de 
R$ 1 mil por mês bebem de 
forma abusiva. O consumo, 
que já era bastante expressivo, 
aumentou muito nessa parce-
la da população nos últimos 
seis anos, segundo o Levan-
tamento Nacional de Álcool, 
feito pela Universidade Fede-
ral de São Paulo (Unifesp).

“O fenômeno neutraliza 
benefícios da melhoria de renda e aju-
da a perpetuar o ciclo de baixa quali-

dade de vida”, avalia o coordenador 
do trabalho, Ronaldo Laranjeira, da 
Unifesp.

RADIOTERAPIA
Continuam suspensos os serviços de radioterapia para novos pacientes 

portadores de câncer em Chapecó. Os pacientes já em tratamento continu-
am sendo atendidos. Segundo o gerente de Saúde do Trabalhador da Vigi-
lância Sanitária de Santa Catarina, os pacientes estão sendo encaminhados 
a Pato Branco/PR. O motivo é a falta de profissionais da área.

ANIVERSÁRIO
O nosso abraço e felicitações pelo aniversário que transcorre hoje 

(17) ao amigo e proprietário da Padaria Maravilha, ILDO MENEZES. 
Grande sujeito e muito bem relacionado em nossa sociedade. Votos 
de muita saúde e felicidades!

Fotos: Divulgação

Divulgação
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

DOMÉSTICAS - O QUE FALTOU DIZER
*José Pastore

 
Se a sua empregada doméstica precisar fa-

zer uma hora extra, lembre-se de que ela terá de 
descansar 15 minutos antes de começar. Se você 
precisa de muitas horas extras, atente que ela não 
pode exceder dez horas por semana. Se dorme 
ou não no emprego, ela terá de ficar 11 horas 
sem trabalhar depois de encerrada uma jorna-
da. Atenção: ela não pode comer em menos de 
uma hora em cada refeição. Se ela demorar mais 
de dez minutos para entrar no serviço, trocar de 
roupa ou tomar banho na hora da saída, esse 
tempo será contado como hora extra. Se ela dor-
me no quarto com uma criança ou um doente, 
terá de ser remunerada com adicional noturno e 
eventualmente hora extra por estar à disposição 
daquela pessoa. Se você tiver de compensar em 
outro dia as horas a mais que ela trabalhou no 
dia anterior (banco de horas), lembre-se de que 
isso tem de ser previamente negociado com o 
sindicato das domésticas. Se você concede à sua 
empregada um plano de saúde e ela se acidentar 

e for aposentada por invalidez, o plano terá de 
ser mantido pelo resto da vida. Se, para melhor 
controle do seu desempenho, você estabelecer 
metas e tarefas diárias que sua empregada consi-
dere exageradas, ela pode processá-lo por danos 
morais. E se você não pagar a indenização que o 
juiz determinar, ele penhorará (online) o saldo da 
sua conta bancária - sem prévio aviso.

Tudo isso está na lei e na jurisprudência. E há 
muito mais. Para ser franco, o espaço todo deste 
jornal não seria suficiente para explicar as com-
plicações decorrentes dos 922 artigos da CLT e 
dos milhares de normas administrativas e orien-
tações dos tribunais. Por isso vou parar por aqui, 
mesmo porque não quero ser considerado catas-
trofista. Nem por isso, porém, posso concordar 
com a opinião da nobre desembargadora Ivani 
Bramante, publicada neste caderno (2/4), segun-
do a qual os patrões estão com paranoia (sic) em 
relação à nova lei das domésticas.

O fato é que, no País inteiro, não se fala nou-
tra coisa. A apreensão é geral. Os políticos já per-
ceberam o desconforto e a irritação causados 

pelo impensado ato. Muitos já reformulam o 
seu cálculo eleitoral: se ganharam a simpatia das 
empregadas, perderam o apoio dos milhões de 
eleitores que não podem prescindir dos serviços 
de uma babá ou de um cuidador de idoso. A esse 
grupo se juntarão as empregadas que serão dis-
pensadas.

Convenhamos, a execução do atual cipoal 
trabalhista já é difícil nas empresas. O que dizer 
das famílias, que não dispõem de contador, de-
partamento de pessoal e assessoria jurídica? A 
nova lei, além de encarecer os serviços (que já 
estão caros), vai mudar o relacionamento entre 
empregada e empregador, que, de confiável e 
amistoso, passará a burocrático e conflituoso.

Os políticos buscam agora colocar uma tran-
ca na porta que acabaram de arrombar. Mas as 
emendas poderão sair pior do que os sonetos. E 
podem ser inúteis, pois, a esta altura, as famílias 
que podem já se puseram a desenhar a sua vida 
sem a ajuda das empregadas domésticas.

A questão do encarecimento também é sé-
ria. O meu amigo Osmani Teixeira de Abreu, co-

nhecedor profundo das relações do trabalho no 
Brasil, acredita que, em médio prazo, vai sobrar 
empregada doméstica, porque muitos empre-
gadores não terão condições de cumprir a nova 
lei. Ele argumenta que na empresa, quando há 
um aumento de custo, o empresário o repassa ao 
preço ou o retira do lucro. O empregador domés-
tico não tem como fazer isso, porque geralmente 
é empregado e vive de salário, que não é elástico.

Ou seja, na pretensão de melhorar a vida 
das empregadas domésticas, nossos legislado-
res deixaram de lado o que é mais prioritário no 
momento presente, que é a formalização dos 5 
milhões de brasileiras que não contam sequer 
com as proteções atuais. Será que aumentando 
os direitos e criando tanta insegurança elas vão 
ser protegidas? Penso que não. Muitas serão for-
çadas a trabalhar como diaristas, sem registro em 
carteira.

* José Pastore é professor de Rela-
ções do Trabalho da FEA-USP e membro 

da Academia Brasileira de Letras.

O presidente da Câmara, Henrique Eduardo Alves, vai tentar pautar, nos próximos 
dias, projeto de lei que altera a Lei Antidrogas (Lei 11.343/06), aumentando a pena para 
o tráfico e regulando a internação involuntária de usuários ou dependentes químicos 
(PL7663/10). Polêmica, a proposta tramita em regime de urgência.

O Conselho Federal de Psicologia defende a rejeição da matéria. Para o conselho, o 
projeto fortalece o preconceito contra o usuário de drogas ao manter a criminalização 
do consumo e prever a internação involuntária do indivíduo. Na avaliação do presiden-
te da entidade, Humberto Verona, não haveria necessidade de mudança na legislação 
voltada às drogas. “O projeto fecha as leis que existem hoje, que são mais flexíveis, aber-
tas, discutidas com sociedade, e cria condições muito mais rigorosas, inflexíveis para os 
usuários de drogas”. 

Comissão Especial - A proposta pronta para o Plenário resulta do trabalho de uma 
comissão especial que analisou 16 projetos sobre o tema. O parecer aumenta de cinco 
para oito anos de prisão a pena mínima para quem vende, oferece, transporta, fornece 
ou guarda consigo drogas. A pena mínima para quem se associa para o tráfico sai de três 
para oito anos. No caso daqueles considerados usuários pela Justiça, a pena de presta-
ção de serviços à comunidade aumenta de cinco meses para um prazo de seis a doze 
meses. Uma das novidades da proposta é a previsão de que, nesse caso, o Poder Público 
deverá acompanhar o desenvolvimento das atividades pelo usuário ou dependente de 
drogas. 

O texto estabelece, além disso, a obrigação de os usuários ou dependentes recebe-
rem planos individuais de tratamento, que poderão prever a internação do usuário, vo-
luntária ou involuntária. A involuntária se dá a pedido de familiar ou, na falta deste, do 
serviço público que constate a necessidade da medida. Nesse caso, ela só será realizada 
após decisão médica e pelo tempo suficiente para a desintoxicação, não superior a 180 
dias. Pela proposta, as internações e altas deverão ser registradas no Sistema Nacional 
de Informações sobre Drogas, a ser criado. Os dados, sigilosos, poderão ser consultados 
pelo Ministério Público e órgãos de fiscalização, na forma de regulamento posterior à 
aprovação da proposta.

Expansão do crack - Autor de um dos projetos que subsidiam a discussão, o de-
putado federal Osmar Terra (PMDB/RS) avalia que a atual Lei Antidrogas, de 2006, não 
barrou a expansão do consumo de entorpecentes, principalmente o crack. Segundo o 
parlamentar, a decisão de internação voluntária só acontece quando o dependente está 
em estado muito grave de saúde física. “Então, para tratar os meninos dependentes do 
crack, temos que ter um instrumento mais forte, que vá, mesmo contra a vontade deles, 
levá-los ao tratamento, levá-los à desintoxicação”, afirmou.

A internação de usuários de drogas também está em discussão no Senado, onde 
recentemente a Comissão de Assuntos Sociais aprovou projeto que prevê a internação 
compulsória de dependentes a partir de determinação judicial (PLS111/10). A última 
versão do texto em discussão na Câmara não prevê essa modalidade de internação. 

Mudanças na Lei Antidrogas podem 
ser incluídas na pauta do Plenário

1ª Escola Muni-
cipal de Tigrinhos 
e os alunos na pre-
sença do professor 
Ivo Luiz Honeff. Foto 
obtida através do site 
do município: www.
tigrinhos.sc.gov.br, 
acesse e saiba sobre a 
história.

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

O projeto, resultado do trabalho de comissão especial, aumenta penas e prevê 
internação involuntária de dependentes. Proposta ainda divide opiniões

É HOJE

Aula inaugural do Programa 
Protetor Ambiental em Maravilha

Os atos de formatura inicial 
dos protetores ambientais, tur-
ma de Maravilha 2013, aconte-
cerão hoje (17), no auditório da 
Secretaria de Desenvolvimento 
Regional (SDR) de Maravilha, às 
19h30.

De acordo com o comandan-
te do 2º Pelotão da 5ª Companhia 
do Batalhão de Polícia Militar 
Ambiental de São Miguel do Oes-

te, tenente Sadiomar Dezordi, 
toda a comunidade está convi-
dada a participar. Os estudantes 
aprovados no processo seletivo, 
que definiu os participantes do 
pelotão do Programa Protetor 
Ambiental no município, irão 
ter aulas teóricas e práticas, to-
talizando uma carga horária de 
180h.

Coordenado pela Polícia Mi-

litar Ambiental, o programa tem 
o objetivo de fazer com que os 
estudantes adquiram consciên-
cia ambiental, protejam o meio 
ambiente, saibam preservar e se 
tornem multiplicadores dos sa-
beres. “O objetivo maior é traba-
lhar as formas teóricas, discutir 
conhecimento, e, a cada temáti-
ca, ir observar como é na prática”, 
destaca o tenente Dezordi.
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Deu entrada na ordem do dia o Projeto de Lei 010/2013, de autoria 
do Executivo, que tem como objetivo assumir as dívidas dos 
exercícios anteriores não empenhadas da Secretaria de Agricultura

Valores a receber do bônus fiscal 
pautaram sessão da Câmara de 
Vereadores de Maravilha

LEGISLATIVO  

Na última segunda-feira (15), foi 
realizada a 4ª sessão de caráter ordi-
nário do Legislativo maravilhense que 
contou com a participação de alguns 
agricultores de Maravilha, bem como, 
do secretário Municipal de Agricultu-
ra, Pedro Gilberto Ioris, o presidente 
do Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
de Maravilha, Gilson Farinon e do pre-
sidente do Conselho de Agricultura, 
Natalino Prante. “Chamamos a nossa 
classe e estamos participando para 
pressionar a aprovação do Projeto de 
Lei 010/2013. Sendo que o principal 
objetivo é o pagamento do bônus atra-
sado. É um direito dos agricultores e 
que não foi cumprido nos últimos anos 
da outra Administração”, disse o secre-
tário Pedro Gilberto Ioris. 

Várias indicações, um ofício e dois 
projetos de lei deram entrada na ordem 
do dia. Ainda, após o parecer favorável 
da Comissão de Finanças e Orçamento, 
presidida pelo vereador Janir Antônio 
Signor (PSDB), o Projeto de Lei Legis-
lativo 003/2013, que visa tirar a grati-
ficação dos funcionários da Casa, foi 
aprovado por unanimidade de votos, 
na votação em 2º turno.

Ainda na oportunidade, a Mesa 
Diretora da Câmara recebeu o ofício 
092/13 oriundo do Poder Executivo 
que foi apresentado em plenário. No 
documento consta o encaminhamento 
para homologação do convênio Uni-
dade Concedente de Estágio (UCE) 
nº 10.632, que celebram o município 
de Maravilha e o Centro de Integração 
Empresa – Escola de SC (CIEE/SC).

Também deu entrada o Projeto de 
Lei 010/2013, que autoriza o Poder Exe-
cutivo a assumir as dívidas de exercí-
cios anteriores. O projeto tem o objetivo 
de assumir as dívidas dos exercícios 

anteriores não empenhadas da Secre-
taria da Agricultura. Na oportunidade, 
o secretário da pasta, Pedro Gilberto 
Ioris, falou da importância de assegu-
rar esses recursos aos agricultores do 
município. “Sabemos da importância 
destes valores para cada um. É como 
diz o ditado, se a agricultura é forte, o 
município também é forte. Então pe-
dimos a análise e aprovação o quanto 
antes, para que os nossos agricultores 
possam continuar investindo em suas 
produções”, afirmou o secretário. 

O Projeto de Lei 011/2013, de au-
toria do Poder Executivo, que dispõe 

sobre contribuição financeira para a 
Associação dos Municípios do Entre 
Rios (Amerios) também deu entrada 
na última sessão. Se aprovado, o pro-
jeto autoriza o Executivo a realizar a 
contribuição mensal para a Amerios, 
iniciando já neste mês e totalizando 
R$ 24.529,64 no ano. Diversas indica-
ções também foram apresentadas pe-
los vereadores, visando à melhoria das 
estradas, colocação de placas e lixeiras. 
As matérias foram encaminhas para 
as comissões competentes, voltando à 
votação na sessão que será realizada no 
próximo sábado (20), às 7h30. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Valores a receber do bônus fiscal levaram agricultores a participarem da 
4ª sessão ordinária

Secretário da Agricultura, Pedro Gilberto Ioris, também prestigiou a sessão

Partido Trabalhista Brasileiro 
Claudir Kuhn assume a 
presidência do PTB de 
Maravilha 

Visando as eleições de 2014 e 
a organização do Partido Traba-
lhista Brasileiro (PTB), no último 
dia 10 de abril, o vereador Claudir 
Kuhn assumiu a presidência do 
PTB de Maravilha. 

Novas metas e trabalhos es-
tão sendo intensificados, visando 
principalmente as próximas elei-
ções e o fortalecimento do parti-
do a nível municipal, estadual e 
federal. Conforme destaca o pre-
sidente Claudir, houve um con-
senso com os demais correligio-
nários, para que ele pudesse estar 
à frente do partido. “Foi no último 
dia 10 de abril, após a realização 
de uma reunião e elaboração de 
uma ata, no qual ficou constado 
o meu nome para presidente do 
partido em Maravilha. Como to-
dos sabem, o ex-presidente era 
o Orli Berger, mas devido ao seu 
afastamento para trabalhar junta-
mente com o deputado federal e 
secretário de Estado da Agricultu-
ra e Pesca, João Rodrigues (PSD), 
o mesmo acabou saindo no PTB, 
filiando-se no PSD, e consequen-
temente deixou a presidência”, 
disse Kuhn. 

Claudir lembra que o vice-
presidente do partido era o Luis 
Robert, e conforme é estabelecido, 
este deveria assumir a presidência. 
“Quando questionado se o mesmo 
assumiria o partido, ele abriu 
mão da presidência”, esclareceu 
Claudir. 

“Após a reunião realizada com 
todos os petebistas, colocando a 
situação da atual diretoria, ficou 
definido que eu assumiria esta 
pasta”, disse o atual presidente. 

Hoje, o PTB é o segundo maior 
partido com número de filiados 
em Maravilha, mas neste ano per-
deu diversas lideranças a nível 
municipal, estadual e federal. Ao 
ser questionado com relação a 

esta representatividade que ficou 
enfraquecida, o presidente afirma 
que o partido está trabalhando 
para fortalecer todas as esferas 
políticas. “Neste ano perdemos o 
nosso deputado federal Narcizo 
Parizzotto, então estamos sem re-
presentatividade na esfera federal 
e estadual. Mas para as eleições 
de 2014 já estamos buscando no-
mes fortes e com certeza voltare-
mos com força total aos poderes”, 
ressaltou. 

A nível municipal, o presi-
dente afirmou que este é um pe-
ríodo de organização. “Ainda não 
estamos com a nossa executiva 
completa, pois muitos que faziam 
parte acabaram partindo para ou-
tros municípios ou mesmo, acom-
panharam o até então líder do 
partido, Orli Berger. Estamos nos 
estruturando, estudando campa-
nhas para o recadastramento dos 
filiados, formação da executiva e 
buscando novos projetos para o 
PTB de Maravilha”, finalizou Clau-
dir Kuhn. 

Claudir Kuhn assumiu a 
presidência do PTB de Maravilha

Renata Mattia/ O Líder
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INSS

Oportunidade

Senado aprova novo 
benefício para aposentados 
que ainda trabalham

Aluno de escola pública terá 
direito a fazer vestibular 
das federais de graça

Projeto aprovado na última 
quarta-feira (10) pelo Senado per-
mite que aposentados ampliem os 
valores dos seus benefícios se con-
tinuarem trabalhando. A proposta 
determina que o Instituto Nacional 
da Seguridade Social (INSS) recal-
cule o benefício pago com base em 
contribuições do trabalhador feitas 
após a aposentadoria, o que pode 
aumentar o valor devido ao fator 
previdenciário. Para isso, ele deverá 
renunciar ao benefício atual e pedir 
outra aposentadoria. 

O projeto foi aprovado pela 
Comissão de Assuntos Sociais da 
Casa. Se não houver recurso para ir 
a plenário, segue diretamente para 
análise da Câmara dos Deputados. 
O texto determina que a chamada 
“desaposentadoria” entre em vigor 
no ano seguinte à sua aprovação. 
Os trabalhadores que continuam a 
trabalhar com registro após terem se 
aposentado são obrigados a contri-
buir à Previdência.

Essas contribuições, porém, não 
são levadas em conta pelo INSS, no 
futuro, para rever o benefício. Um 

segurado que se aposentou em 2010 
aos 35 anos de trabalho e 60 de ida-
de, que ainda trabalha e cujo bene-
fício hoje é de R$ 1.015,00, poderia 
aumentar em cerca de R$ 200 o valor 
se o projeto entrar em vigor - e se seu 
salário foi reajustado pela inflação. 

A proposta do Senado vale para 
trabalhadores que se aposentarem 
por tempo de contribuição, por ida-
de ou nos casos de aposentadoria es-
pecial, válida para quem trabalhou 
em condições prejudiciais à saúde 
ou à integridade física. O texto ain-
da impede que o beneficiado tenha 
que devolver os valores recebidos na 
“primeira” aposentadoria. 

Dados do INSS mostram que 70 
mil aposentados reivindicam o direi-
to nos tribunais. Além deles, 500 mil 
aposentados continuam a trabalhar 
e, consequentemente, a contribuir 
para a Previdência. A Lei de Diretri-
zes Orçamentárias de 2013 estima 
gasto de R$ 49,1 bilhões caso a de-
saposentação seja implementada. 
O Supremo Tribunal Federal (STF) 
também discute o tema e deve deci-
dir se ela é constitucional.

A presidente Dilma Rousseff 
sancionou na última quinta-feira 
(11) uma lei que garante o direito 
a isenção do pagamento da taxa de 
inscrição nos vestibulares de uni-
versidades federais e institutos fe-
derais de ensino a estudantes que 
tenham renda familiar per capita 
igual ou inferior a um salário mí-
nimo e meio e tenham cursado o 
ensino médio completo em escola 
da rede pública ou como bolsista 
integral em escola da rede privada.

“A maioria das universidades 
federais que tem processo seletivo 
próprio adota sistema de isenção 
parcial ou total da taxa do vestibu-
lar, mas isso não era até então ga-
rantido por uma lei específica para 
este fim”, afirmou a presidente. 

Segundo o documento, as ins-
tituições federais de educação su-
perior adotarão critérios para isen-

ção total e parcial do pagamento 
de taxas de inscrição nos processos 
seletivos de ingresso em seus cur-
sos, de acordo com a carência so-
cioeconômica dos candidatos. Para 
ter direito ao benefício, o estudante 
deve cumprir as duas exigências, 
ou seja, ter feito escola pública ou 
ser bolsista integral em escola par-
ticular e ter renda familiar per capta 
de até 1,5 salário mínimo. 

Boa parte das universidades 
e institutos federais usam como 
processo seletivo o Sistema da Se-
leção Unificada (Sisu), que por sua 
vez considera o desempenho dos 
estudantes no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). Em 2012, a 
taxa de inscrição do Enem era de 
R$ 35. O Ministério da Educação 
aceitou o pedido de isenção de 
taxa para quase quatro milhões de 
inscritos.

No decorrer da semana será reunida a diretoria da OAB/
SC para definir os critérios e o processo eleitoral

Vaga no Tribunal de Justiça gera polêmica
SANTA CATARINA 

O Tribunal de Justiça de Santa Ca-
tarina (TJSC) formalizou a diretoria 
estadual da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB) a decisão de preencher a 
última vaga de desembargador com 
um representante dos advogados, 
dentro do princípio do quinto consti-
tucional. A vaga surgiu com a aposen-
tadoria do desembargador Luiz Carlos 
Freyesleben, que representava o Mi-
nistério Público de Santa Catarina.

Como para a penúltima vaga foi 
nomeado o procurador Sérgio Rizelo, 
empossado no cargo em março, o ple-
no do Tribunal de Justiça decidiu, por 
maioria de 46 votos a favor e seis con-
tra, que a próxima será de um advoga-
do. Atualmente, dos 60 desembarga-
dores, oito são oriundos do Ministério 
Público e oito dos advogados. Isto sig-
nifica que na próxima vaga de repre-
sentantes das duas instituições será 
preenchida pelo Ministério Público, se 
não houver decisão em contrário.

O presidente da OAB/SC, Tullo 
Cavallazzi Filho reunirá a diretoria 
esta semana para definir os critérios e 
o processo eleitoral. O edital será pu-
blicado na próxima semana. “Iremos 

democratizar este processo no Estado. 
E a diretoria ainda não possui candi-
datos e nem preferência”, afirmou. 

O Conselho da OAB/SC elegerá 
lista sêxtupla, que será depois envia-
da ao Tribunal de Justiça. O pleno 
escolhe, então, três nomes, que serão 
submetidos ao governador Raimundo 
Colombo (PSD), ao quem caberá a de-
finição do novo desembargador.

O processo de escolha acabou ge-
rando uma nova polêmica. O Ministé-

rio Público não se conformou com a 
decisão do pleno. O procurador-geral 
de Justiça, Lio Marin, que ontem assu-
miu o cargo para cumprir novo man-
dato de dois anos, entrou com recurso 
no Conselho Nacional de Justiça.

O recurso começa a ser exami-
nado a partir desta semana. Pleno do 
TJSC entende que a cadeira é dos ad-
vogados, mas MPSC questiona a deci-
são e recorre ao Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ).

Vaga no Tribunal de Justiça de Santa Catarina gera polêmica

Divulgação

Em um primeiro efeito da possi-
bilidade de aprovação de novas regras 
para dificultar a atuação de partidos 
de pouca expressão, o diretório na-
cional do Partido Popular Socialista 
(PPS) aprovou no último final de se-
mana, a fusão com o Partido da Mobi-
lização Nacional (PMN).

Os passos legais para a união das 
duas siglas vão ser tomados hoje (17), 
em congressos extraordinários dos 
partidos que serão realizados em Bra-
sília.

O PPS informa que o processo de 
fusão, que já vinha sendo costurado 
há meses, foi antecipado “em virtude 

de um golpe engendrado pelo gover-
no do PT para impedir a criação de 
novos partidos”. 

O presidente nacional do PPS, 
deputado federal Roberto Freire (SP), 
explicou que a nova formação po-
lítica iniciada com a decisão não se 
restringe apenas fusão com o PMN. 
“Estamos convocando esse congres-
so para empreendermos uma fusão 
com o PMN e ou outra sigla, o que nos 
garante um plano "B". E ainda, com a 
tentativa de golpe representada pela 
votação no Congresso, na próxima 
semana, da urgência do projeto que 
quer impedir a formação de novos 

partidos, não há mais tempo a perder”, 
disse. 

Ele lembrou que a ex-ministra Ma-
rina Silva e o deputado Paulo Pereira 
da Silva também estão empenhados 
em erguer suas próprias estruturas e 
as normas não podem ser mudadas 
ao longo do jogo, como quer fazer o 
Governo. O deputado compara a fu-
são com a mudança do PCB para PPS. 
“Só que naquela época foi dolorido; 
não nascemos numa festa”, afirmou. 
Ele lembrou que o Partido Comunista 
Italiano havia mudado um ano antes 
do PCB com o intuito de se ampliar, 
como foi o caso também do PPS.

Siglas 

Benefícios 

PPS e PMN acertam processo de fusão

Sindicância vai apurar supostas fraudes no Minha Casa, 
Minha Vida

O Ministério das Cidades publi-
cou ontem (16), no “Diário Oficial 
da União”, o ato de criação de uma 
comissão de sindicância para apurar 
supostas irregularidades no progra-
ma habitacional Minha Casa, Minha 
Vida. A comissão será integrada por 
servidores do Ministério das Cidades 
e da Controladoria-Geral da União 
(CGU) e terá prazo de 30 dias para 
apresentar um relatório final da in-
vestigação.

A decisão foi tomada após encon-
tro entre o ministro Aguinaldo Ribeiro 
e o ministro interino da Controla-
doria-Geral da União, Carlos Higino 
Ribeiro de Alencar. A sindicância é 
motivada por reportagem do jornal 
“O Globo”, que apontou um suposto 
esquema de fraude articulado por 
ex-servidores do Ministério das Cida-
des. Eles teriam utilizado empresas 
de fachada para fraudar o programa 
habitacional. Segundo a assessoria 

do Ministério das Cidades, a reunião 
entre os ministros teve como objetivo 
definir uma estratégia de investigação.

Independentemente da comis-
são, a Controladoria-Geral da União 
promete abrir uma auditoria especial 
para avaliar a qualidade das obras do 
programa Minha Casa, Minha Vida e 
as formas de distribuição das casas, 
afirmou a assessoria do órgão. A au-
ditoria será feita pela área de controle 
interno do órgão.
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IMPASSE EM BANDEIRANTE
O impasse está criado. Esta semana conversei com o deputado estadual 

Dirceu Dresch (PT), sobre a reserva indígena em Bandeirante. Antes, nossa 
equipe de reportagem já havia conversado com o prefeito José Berti, que é ra-
dicalmente contrário ao assentamento (reserva) e fala, diz ele, que a população 
também é contra. No contraponto, o deputado Dirceu Dresch diz que nada há 
na situação que prejudique a comunidade, creditando inclusive a uma disputa 
política a contenda, já que o prefeito anterior era do PT e o atual é do PMDB. 
De qualquer maneira, o que se vislumbra, por mais que ainda haja alguma pen-
dência judicial sobre o caso, é que efetivamente os índios serão assentados na-
quele local, até porque não haverá nenhuma desapropriação, por conta de ser 
uma área particular adquirida. E segundo o deputado Dresch, a vantagem do 
local é que não haverá “desassentamento” de nenhuma família entre os mu-
nicípios de Cunha Porã e Saudades, onde haveria uma desapropriação para o 
assentamento dos índios. Enquanto as famílias de Saudades e Cunha Porã vão 
se garantindo em relação as suas propriedades, a de Banderiante se preocupa 
com excesso de população e choque cultural. Bem, uma coisa é certa: em al-
gum local os índios terão de ser assentados. E o que se desenha é que não há 
outra opção imediata senão a área adquirida em Bandeirante. Imagino que por 
mais que não haja plena aceitação, a população não só de Bandeirante, mas da 
região terá de se adaptar. 

DEPOIS DO TOMATE, A ERVA-MATE
Depois dos preços astronômicos do tomate, que gerou protestos em 

todo o Brasil, agora é a erva mate que tira o sono dos apreciadores do bom 
chimarrão. Matéria do site do Sistema 103 de Rádios informou que em 
alguns lugares o preço do quilo da erva chegou a passar de R$ 10. Conve-
nhamos que há uma série de fatores que leva ao aumento ou a redução de 
preços dos produtos, principalmente aqueles que dependem de condições 
climáticas para se desenvolver. Talvez seja o caso do tomate e da erva. Mas 
convenhamos que o preço de R$ 10 exorbita qualquer previsão por mais 
pessimista que fosse. Como justificativa, alegam que um pé de erva-mate 
chega a levar cinco anos para que fique em ponto de corte. Todavia, como 
sempre isso aconteceu, e o preço já foi bem menor, é um argumento que 
“não cola”, como se diz popularmente. Outra argumentação é que o custo da 
produção chegou a aumentar em torno de 100%. Como combater? A manei-
ra que a população tem para combater altos preços é reduzir consumo. Só 
que um tradicional hábito, extremamente difundido em nossa região Sul do 
país, será que terá possibilidade de reduzir, ou de que os que têm o hábito 
deixem de tomar seu chimarrão? Acho pouco provável. O amargo do gosto 
amargou também o bolso dos “gaudérios” de nossa região. 

Fotos: Divulgação

VACINAÇÃO 
CONTRA A GRIPE A 

E já está valendo a vacinação contra a gripe H1N1. É um dos benefícios 
da rede pública de saúde, através do Sistema Único de Saúde (SUS). Con-
clamamos as pessoas, tanto as que se enquadram nas classes que devem 
receber a vacina quanto as responsáveis por pessoas que estão também en-
quadradas, para que procurem os postos de vacinação. Muitas vezes o que é 
gratuito não tem a valorização devida. Este ano, em Santa Catarina, a meta é 
vacinar 1,8 milhão de pessoas. A meta é superior a do ano passado. Portan-
to, valorize. Em questão de saúde, prevenir é bem melhor do que remediar. 

EM CONTRAPARTIDA, AUMENTA CONSUMO DE 
BEBIDA ALCOÓLICA POR PARTE DA POPULAÇÃO 
MENOS FAVORECIDA

Sete entre cada dez brasileiros que ganham menos de R$ 1 mil por mês be-
bem de forma abusiva. O consumo, que já era bastante expressivo, aumentou 
muito nessa parcela da população nos últimos seis anos, segundo o Levanta-
mento Nacional de Álcool, feito pela Universidade Federal de São Paulo (Uni-
fesp). Não me causa surpresa. Infelizmente, há muitas pessoas que tem o vício 
da bebida que deixam muitas vezes de comprar o pão de cada dia para adquirir 
bebida alcoólica, via de regra, a cachaça. E quanto maior a pobreza, segundo a 
matéria, maior o consumo. Na classe E, 71% ingerem bebida alcoólica de forma 
contumaz. Na classe C, o índice cai para 60%, enquanto na B é de 56% e na classe 
A, 45%. Para homens, é considerado beber de forma abusiva o consumo de ao 
menos cinco doses de bebida em um período de duas horas. Entre mulheres, a 
relação é de quatro doses em duas horas. Uma dose equivale a uma lata de cer-
veja, uma taça de vinho ou uma dose de cachaça. Há também os que bebem para 
esquecer, os que bebem para celebrar, enfim, o consumo da bebida se apresenta 
em várias situações, das boas às más. É preciso ações mais agressivas para coibir 
o consumo, ou ao menos inibir. Quem sabe, uma das medidas emergenciais seria 
acabar com a propaganda em veículos de comunicação. Contudo, sabemos que 
as grandes marcas mundiais tem considerável contribuição financeira com as 
grandes redes de comunicação do mundo. Quanto ao tabaco, o mundo e a mídia 
já disseram “não” a propaganda. Quem sabe agora chegue a vez da bebida. A 
sociedade agradecerá.
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Geral
Na segunda-feira (15), representantes da instituição se reuniram com lideranças no município 
para viabilizar a instalação de uma unidade no município

Lideranças discutem implantação de unidade em Maravilha
SENAI

A implantação de uma unidade 
do Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial de Santa Catarina (Senai/
SC) em Maravilha, pautou reunião a 
reunião na última segunda-feira (15), 
com lideranças municipais e repre-
sentantes do Senai/SC, no auditório 
da CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha. 

O assunto já foi discutido em ou-
tras oportunidades, no ano passado, 
e o que ficou claro é o desejo do mu-
nicípio em abrigar a instituição e o 
interesse do Senai/SC em instalar-se 
na Cidade das Crianças em um curto 
espaço de tempo.

Em outra reunião, ocorrida em 
novembro de 2012, havia sido acorda-
do que o Senai/SC ocuparia, inicial-
mente, a estrutura até então utilizada 
pela Secretaria de Desenvolvimento 
Regional (SDR). Entretanto, devido as 
condições precárias do local, os dire-
tores afirmaram que a reforma seria 

inviável neste momento. O que se busca, 
agora, é a destinação de um ambiente 
adequado, por parte da Administra-
ção Municipal, para que a instituição 
possa implantar os primeiros cursos e, 
posteriormente, viabilizar a edificação 
de sua unidade em Maravilha.

Conforme destacado pelo diretor 

adjunto do Senai/SC, Marco Antônio 
Dociatti, o Senai/SC não é uma insti-
tuição pública, mas mantida pela in-
dústria. “Um terço de nossos recursos 
vem da folha de pagamento da indús-
tria e dois terços são oriundos de pro-
jetos e serviços prestados”, explicou. “O 
Senai tem o compromisso de investir e 

se reestruturar para dobrar o número 
de matrículas em Santa Catarina. Nos-
so desafio é fazer 130 mil matrículas 
neste ano”, afirmou, sendo que em 
2012 foram 108 mil alunos matricula-
dos nas 46 unidades do Estado.

O vice-prefeito Sandro Donati e o 
secretário regional Valci Dal Maso, re-
forçaram que haverá um esforço, por 
parte do poder público, para viabilizar 
o projeto de implantação do Senai/
SC atendendo o que é necessário. Eles 
ressaltaram os benefícios que isso trará 
para toda a microrregião, como qualifi-
car a mão de obra, aumentar a competi-
tividade das empresas, gerar negócios e 
incrementar a renda da população.

O presidente da CDL/Associação 
Empresarial, Jonas Dall’Agnol, disse 
que a sociedade está “ansiosa” para ver 
a instituição funcionando. “Precisamos 
colocar o Senai em funcionamento e, 
em paralelo, fazer um projeto para a 
construção com uma estrutura maior, 

atendendo a demanda da região”, fri-
sou. 

A partir desta reunião, o município 
ficou responsável por encontrar um lo-
cal adequado e informar ao Senai/SC 
em um próximo encontro, com data a 
ser agendada.

Participaram da reunião, além das 
lideranças mencionadas, os diretores 
da Comissão de Frente Parlamentar da 
CDL/Associação Empresarial; os verea-
dores Eliana Simionato, Marclei Gran-
do, Eder Moraes, Sergio Bourcheid, Ja-
nir Signor e Odair Batistello; o secretário 
de Indústria, Comércio e Turismo, Le-
andro Dall’Agnol; a secretária executiva 
da CDL/Associação Empresarial, San-
dra Duarte; o diretor adjunto do Senai 
de Chapecó, Almeri Dedonatto; o di-
retor do Senai de São Miguel do Oes-
te, Ivanor Finato; e o vice-presidente 
para a região Oeste da Federação das 
Indústrias de Santa Catarina (Fiesc), 
Waldemar Antônio Schmitz.    

Lideranças discutiram a viabilização e local para implantação da unidade 
em Maravilha 

Ascom CDL/AE

Código Florestal e Agricultura 
Familiar serão os temas do seminá-
rio que acontecerá em Cunha Porã 
na sexta-feira (26). O seminário que 
estava marcado para o dia 05 de 
abril foi transferido devido à indis-
ponibilidade de locomoção do pa-
lestrante.

De acordo com o presidente do 
Sindicato dos Trabalhadores Ru-
rais (STR) de Cunha Porã, Gilmar 
Ceccon, o objetivo do seminário é 
tirar as dúvidas das pessoas quanto 
às mudanças no Código Florestal, 
sobre o Cadastro Ambiental Rural, 
as alterações na legislação, reserva 
legal e Áreas de Preservação Perma-
nente (APP).

O seminário, que iniciará às 
09h tem previsão de encerrar às 

11h, e acontecerá na Gruta da Li-
nha Sabiazinho. O palestrante será 
o advogado Leonardo Papp. Além 
de advogado, Papp é professor da 
PUC de Santa Catarina e do Paraná, 
escreveu um livro sobre o Código 
Florestal, participou da construção 
do Código de Santa Catarina e das 
alterações no Código Federal. 

Conforme Ceccon, a entrada 
de pessoas é liberada e não tem ne-
nhum custo. O seminário está sendo 
realizado pela Cooperativa Regio-
nal Auriverde, Epagri, Prefeitura de 
Cunha Porã e STR de Cunha Porã, 
com apoio da SOS Sustentar, Ceres 
Consultoria e Projetos Ambientais, 
Ceraçá, Sicoob Credial, Banco do 
Brasil, Afubra, Sicredi, Aurora, Caixa 
Econômica Federal e Souza Cruz. 

Cunha Porã 
Código Florestal e Agricultura 
Familiar são temas de seminário Estão abertas as inscrições para 

vários cursos oferecidos pelo Programa 
Nacional de Acesso ao Ensino Técnico 
e Emprego (Pronatec), que é organiza-
do pelo Centro de Referência de Assis-
tência Social (CRAS) de Maravilha. 

Conforme a psicóloga Franciele 
Vizzotto e a assistente social Mariane 
Luize de Oliveira, o Pronatec foi criado 
pelo Governo Federal, em 2011, com o 
objetivo de ampliar a oferta de cursos 

de educação profissional e tecnológica.
As inscrições que iniciaram ontem 

(16) e seguem até o dia 17 de maio po-
dem ser realizadas no CRAS, das 13h30 
às 17h30. Os documentos necessários 
para a inscrição são cópias do CPF, RG 
e comprovante de residência, compro-
vante de escolaridade e número do PIS. 
“O critério de inclusão será preferen-
cialmente os cadastrados no CAD Úni-
co (Bolsa Família), com idade mínima 

de 15 anos – de acordo com Portaria 
MEC 168/2013 de 07 de março de 2013 
– não havendo requisito de idade máxi-
ma”, explicam a psicóloga e a assistente 
social. 

Os cursos oferecidos são de: Mon-
tador e Reparador de computadores; 
Almoxarife; Auxiliar Administrativo; 
Assistente de Planejamento e Controle 
de Produção; Eletricista Instalador Pre-
dial de Baixa Tensão. 

Na próxima sexta-feira (19), 
será realizada a reinauguração do 
Ginásio de Esportes de Modelo que 
passou por reformas e pintura. Para 
isso foi organizada uma programa-
ção especial para a reabertura dos 
trabalhos. A programação será a 
seguinte:

 18h30 - Jogos das categorias de 
base;

19h30 - Solenidades de reinau-
guração;

19h45 - Show de patinação;
20h - Jogo de futebol: Prefeitura 

de Modelo x Prefeitura de Serra Alta
21h - Jogo de futebol: DME de 

Modelo - Campeão da Taça RCO x 
CME de Maravilha

 “Todos os munícipes estão con-
vidados a participar do evento. Tra-
ga sua família e venha conferir a rei-
nauguração do Ginásio de Esportes 
do nosso município”, afirmou o pre-
feito de Modelo, Ricardo Maldaner.

Maravilha

Modelo 

CRAS organiza vários cursos por meio do Pronatec Social

Ginásio de esportes será reinaugurado na próxima sexta-feira
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Na última segunda-feira (15), 
Santa Catarina recebeu 1,6 milhão 
de doses da vacina contra a gripe. A 
partir de segunda, as doses estarão 
disponíveis em todas as unidades 
básicas de saúde do Estado. De 
acordo com o Governo do Estado, o 
público-alvo está estimado em 1,5 
milhão de pessoas. Além disso, meta 

é imunizar pelo menos 80% dessas 
pessoas.

Conforme a Diretoria de Vigilân-
cia Epidemiológica (DIVE), no total, 
1,8 mil postos distribuídos nos 295 
municípios catarinenses terão a vaci-
na até o dia 26 de abril. O dia 'D' ocor-
re no sábado, dia 20 de abril, quando 
ocorre uma mobilização nacional. 

No total, mais de 42 milhões de doses 
serão distribuídas em todo o país.

Mesmo quem se vacinou no ano 
passado, precisa tomar a dose nova-
mente. Os grupos prioritários abran-
gem gestantes, crianças entre seis 
meses e dois anos, idosos a partir de 
60 anos, indígenas, presidiários, pro-
fissionais da saúde e também doen-
tes crônicos e mulheres que fizeram 
partos até 45 dias antes, grupos inclu-
ídos este ano. "Estudos anteriores, in-
clusive realizados em Santa Catarina, 
mostraram que 85% das pessoas que 
foram a óbito pertenciam a um des-
tes grupos, principalmente esses que 
foram incluídos", disse Eduardo Ma-
cari, gerente de imunização da Dive. 
Além disso, o gerente alerta para a 
importância da imunização este ano: 
"Foram identificados três vírus em 
circulação, de forma mais importan-
te: o H1N1, o H3N2 e o Influenza B. 
Esses três tipos de vírus fazem parte 
da composição da vacina", explicou 
Macari. 

Anualmente, ocorrem cerca de 
três a cinco milhões de casos graves 
de gripe pelo vírus influenza e 250 

mil a 500 mil mortes por influenza 
em todo o mundo. A maioria das 
mortes ocorre em idosos e pessoas 
que apresentam doenças de base, as 
crianças menores de cinco anos são 
grupo altamente vulnerável às com-
plicações, sendo frequentemente 
hospitalizadas. Na época de maior in-
cidência da influenza ocorre aumen-
to substancial no número de con-
sultas médicas, uso de antibióticos 
para tratamento de otites, sinusites e 
pneumonias, aumento nas taxas de 
hospitalização por broncoespasmo 
e pneumonia e, eventualmente, por 
complicações neurológicas ou cardí-
acas (o vírus pode também levar a in-
flamação destes órgãos). A vacinação 
contra influenza tem demonstrado 
importante redução de casos leves a 
graves de influenza. Estudo realizado 
no Canadá revelou que a vacinação 
universal contra gripe foi responsável 
pela redução no uso de antibióticos 
tanto nos vacinados como nos não 
vacinados. Os vírus circulam durante 
o ano todo e frequentemente existe 
co-circulação de mais de um tipo de 
influenza (A e/ou B).

Após a pandemia de 2009 o vírus 
influenza teve baixa circulação no 
país nos anos de 2010 e 2011, mas no 
Brasil, em 2012, verificou-se aumen-
to no número de hospitalizações e 
mortes pela influenza A (H1N1).

Nos EUA, em janeiro de 2013, foi 
identificado aumento significativo 
no número de atendimentos e hos-
pitalizações por influenza A (H3N2). 
Historicamente, as cepas A (H3N2) 
têm sido associadas a maiores taxas 
de complicações e morte. Essa cepa 
está incluída nas vacinas de influen-
za recomendadas para esta tempo-
rada de gripe nos hemisférios Norte 
e Sul e um estudo realizado revelou a 
proteção conferida pela vacina foi de, 
aproximadamente, 60% para pesso-
as com mais de seis meses de idade. 
Além de reduzir as complicações, a 
vacinação reduziu em 60% o núme-
ro de consultas por síndrome gripal. 
Crianças menores de cinco anos 
desempenham importante papel 
na transmissão da doença na comu-
nidade e para seus familiares. Dai a 
importância de vacinarmos nossas 
crianças.

A/09..................................................................................................

Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

 E-mail: redação@jornalolider.com.br

Estado recebeu 1,6 milhão de doses para a campanha, que iniciou segunda-feira. No total, 1,8 
mil nos 295 municípios vão imunizar até o dia 26 de abril

Santa Catarina se prepara para a 
vacinação contra a gripe
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Buracos abertos pela Casan para conserto da rede de água causam transtornos para a 
população. Gerente da unidade de Maravilha aponta soluções para o problema e fala sobre o 
abastecimento de água no município, que necessita por dia de quatro milhões de litros

um problema para 
solucionar outro

Buracos:

ILAINE ROHDEN

Os buracos e o grande 
número de vazamen-
tos de água voltaram 

a ser foco de reclamações dos 
moradores de Maravilha. Muitas 
destas situações podem ter ori-
gem no sistema de água que exis-
te em nosso município, e desta 
forma, a Companhia Catarinense 
de Águas e Saneamento (Casan) 
pode dar algumas explicações.

De acordo com o gerente da 
agência da Casan em Maravilha, 
André Tonello, o principal ge-
rador da maioria das reclama-
ções é o sistema de tubulação 
que existe no município, e que 
está colocado debaixo das ruas. 
“Acaba estourando bastante na 
rua em função do tráfego e tem 
locais em que o tráfego é bastan-
te pesado. Como o solo de Ma-

ravilha é quase todo banhado, 
então esse solo acaba cedendo”, 
comenta.

Para Tonello, este é o princi-
pal problema, que acompanhado 
de outros fatores como o local, 
pressões existentes na rede, solo, 
e em alguns até do material uti-
lizado, acabam gerando muitos 
consertos na rede de água em 
função de vazamentos e rompi-
mentos de encanamentos. 

O gerente explica que sempre 
que há a necessidade de conser-
tos na tubulação não tem como 
fugir da abertura de buracos, 
pois os canos estão por debaixo 
da terra, ou seja, do asfalto ou 
calçamento, na maioria das ruas. 

A Casan tem um equipamen-
to chamado geofone que é uti-
lizado para detectar onde estão 
estes vazamentos, pois em mui-
tos casos existem vazamentos 

ocultos que não são possíveis 
de serem vistos a olho nu. Após 
identificado o vazamento, a em-
presa faz a abertura de buracos 
para realizar o conserto, porém 
nem sempre o problema está 
exatamente no local aberto. “Às 
vezes da sorte de pegar reto em 
cima do vazamento, mas muitas 
vezes a água acaba infiltrando 
cinco ou 10 metros por baixo do 
asfalto ou do calçamento. Então 
mesmo a gente indo lá com o 
aparelho que a gente tem, muitas 
vezes você não consegue identi-
ficar bem aonde que é o vaza-
mento”, justifica Tonello. 

Conforme ele, devido às va-
riáveis já citadas, não é possível 
garantir a durabilidade do con-
serto. “Digamos que hoje você 
faz um conserto e daqui 15 dias 
tenha que fazer um 30 centí-
metros para frente, isso é bem 
variável. Não tem como a gente 
prever aonde vai estourar, mui-
tas vezes acaba estourando no 
mesmo lugar. E às vezes você faz 
um conserto que dura 10 anos”, 
comenta. 

Responsabilidades 
O buraco aberto para os con-

sertos na tubulação da água fei-
tos pela Casan não são de res-
ponsabilidade da empresa. De 
acordo com o gerente da Casan, 
anualmente é feito um convênio 
entre a empresa e a Prefeitura de 
Maravilha, onde fica esclarecido 
que a mesma repassa um deter-
minado valor para a Adminis-
tração que fica responsável em 
fechar os buracos abertos. “No 
ano passado eles tanto falavam 

da Casan, que a Casan não re-
passava o dinheiro, que chegou 
ao final do ano eles tiveram que 
devolver o dinheiro porque a 
Prefeitura não foi capaz de gastar 
o dinheiro no conserto dos bura-
cos”, justifica Tonello.

Segundo o vice-prefeito e 
secretário da Administração de 
Maravilha, Sandro Donati, devi-
do a essa devolução que totaliza 
R$ 34 mil, ainda não foi firmada 
a renovação do convênio, mas 
uma nova solicitação já foi fei-
ta. “Solicitamos um convênio no 
valor de R$ 100 mil para realizar 
os tapas buracos, tanto no asfalto 
quanto no calçamento”, comenta 
Donati. O convênio venceu no 
dia 28 de dezembro e esse valor 
precisa ser devolvido porque não 
foi gasto dentro do prazo pela 
Administração passada. 

Donati explica que foi 
solicitado um relatório 

mensal para a Casan, onde 
ficam esclarecidos os locais 
de aberturas, para que seja 
possível fazer o fechamento 
destes. Conforme Tonello, junto 
com o relatório já é repassado 
à metragem aproximada do 
buraco, para que a Prefeitura 
possa se programar para 
fazer a reposição do asfalto 
ou calçamento. “Também 
mensalmente nós fizemos um 
relatório para a Casan, prestando 
contas do trabalho realizado e da 
medição do reparo”, justifica o 
secretário de Administração. 

De acordo com o gerente da 
Casan, se acaso não chegar o va-
lor do convênio para tapar os bu-
racos, depois pode ser feito um 
aditivo. “A princípio o convênio é 
sempre 1% da arrecadação bruta 
anual da Casan no município do 
ano imediatamente anterior ao 
referido”, esclarece. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Buracos são abertos para consertos de vazamentos e manutenção 

Em diversos locais do município, foram abertos buracos que ainda 
precisam ser fechados 
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Solução 
Segundo o gerente da Casan de Maravilha, para solucionar o problema hoje seria necessário fazer 

uma grande operação no município, para o assentamento da acumulação que existe no leito da rua para 
os passeios. “Precisa ser feita uma substituição. No caso tem que instalar novas redes no passeio e descar-
tar aquelas que existem hoje dentro da rua”, esclarece Tonello, ao se referir à rede de tubulação da água.

Para ele, se fosse feita a transferência da tubulação para as calçadas resolveria boa parte dos pro-
blemas. “Se tivesse no passeio diminuiria bastante estes vazamentos, e mesmo tendo a necessidade de 
conserto você vai ir lá e a rede vai estar a 50 centímetros de fundura e provavelmente com um pequeno 
buraquinho você consegue resolver o problema e de repente não precisa abrir dois ou três metros qua-
drados como é feito hoje nas ruas”, justifica. 

O gerente explica que vazamentos sempre vão existir. “Não é porque vai colocar a tubulação no pas-
seio que vai acabar com eles, mas isso ajudaria a reduzir e auxiliar nos consertos”, argumenta. 

Novo endereço 

Nos próximos dias, a parte ad-
ministrativa da Casan estará mu-

dando de endereço, onde atenderá 
na antiga Casa da Cidadania, próxi-
mo ao Ginásio de Esportes, na Ave-
nida Euclides da Cunha, 229. 

Últimos problemas 
Conforme Tonello, nos últimos 

dias teve vários vazamentos na ci-
dade, entre eles, alguns ocultos. “Há 
temporadas que aumenta o número, 
principalmente quando a gente tem a 
necessidade de fechar toda a rede de 
abastecimento para alguma manu-
tenção. Daí entra ar, e o ar que entra 
na rede acaba criando mais pressão 
que a água, o que pode causar novos 
vazamentos”, explica. 

Segundo o gerente, há alguns dias 
aconteceram alguns problemas na 
Rua XV de Novembro, que é uma rua 
que tem o anel principal de distribui-
ção da cidade, que atinge ainda a Ave-
nida Araucária, a Rua Nidolfo Mattje e 
a Silvio de Noronha. “Havendo qual-
quer problema nessa área a gente tem 
que fechar todo o abastecimento da 
cidade. Aí nesses casos ocorre à entra-
da de ar”, comenta. 

Também há alguns dias aconte-
ceu o rompimento da rede do próprio 
Rio Jundiá, que conforme Tonello, 
rompeu em um domingo. “E a gente 
mesmo no domingo providenciou 
o conserto dela. Nesses casos acaba 
tendo um desabastecimento em toda 
a cidade”, explica.

Quanto a Rua Ângelo Pisatto, no 
Bairro Universitário, que também deu 
problemas, André explica o que acon-
teceu. “Lá a gente teve um problema 
de vazamento oculto nas partes mais 
baixas, incluindo a Cohab, que hoje 
é abastecida pelo reservatório que 
existe no Loteamento Universitário” 
afirma. “Além disso, teve um dia que, 
não sei se foi vandalismo, quando 
chegamos lá o disjuntor da bomba de 
recalque estava desligado, que é no 
medidor de energia que fica próximo 
da rua. Não sei se foi por maldade ou 

alguma sobrecarga que tenha efetua-
do a queda desse disjuntor. E depois 
uma válvula havia quebrado dentro 
da tubulação”, esclarece. 

Captação de água
Hoje, em Maravilha é produzido e 

captado em torno de 140 milhões de 
litros de água por mês. Uma parte des-
te volume, cerca de 15 milhões, é ocu-
pada na lavagem de filtros e decanta-
dores, que fazem parte da estação de 
tratamento. “Nos filtros são realizadas 
lavagens periódicas diariamente. Nos 
decantadores, que é o local aonde de-
posita todas as impurezas da água, a 
limpeza é feita semanalmente”, expli-
ca Tonello.

Conforme o gerente, o Rio Jundiá 
capta água 24 horas por dia. “A gente 
tem o poço do Aquífero Guarani que é 
um complemento da necessidade do 
que é captado no Rio Jundiá. Graças a 
Deus neste último ano, a chuva tem 
colaborado com nós, e não teve falta 
de água”, explica. 

Atualmente, no rio são captados 
em torno de 80 a 90 milhões de litros 
por mês, e cerca de 35 a 40 milhões, 
o que varia muito de mês para mês, 
é captado do poço Aquífero Guarani. 
“O poço sozinho não tem a capaci-
dade de suprir a necessidade de água 
para a cidade de Maravilha. A pro-
dução do poço é de na média 90 mil 
litros por hora, mas trabalhando 24 
horas no dia nós teríamos em torno 
de dois milhões de litros. E a neces-
sidade de abastecer Maravilha é de 
quatro milhões de litros/dia”, comen-
ta Tonello.

Em Maravilha tem em torno de 
5.500 ligações de água, isso contado 
com os prédios. Mas em economia, 
que são os pontos de água, um prédio 

pode ter várias, o que no final soma 
cerca 7.300 economias de água no 
município. “Cada economia pode 
ser considerada quase como uma li-
gação, ela tem o consumo mensal de 
até 10 mil litros, muitas vezes até su-
perior”, destaca o gerente. 

Melhorias 
De acordo com o gerente da 

agência de Maravilha, várias melho-
rias estão sendo feitas na estação de 
Maravilha. “Na barragem de captação 
no Rio Jundiá nós estamos instalando 
válvulas de retenção. Estas válvulas 
tem a função de proteger o equipa-
mento”, comenta.

Além disso, no Bairro Bela Vista 
que é um dos locais que mais davam 
problemas, foi feita, em parceria com 
a Celesc, uma ampliação em toda a 
rede elétrica desde a rua. “Os moto-
res antigos foram retirados. Até dias 
atrás nós trabalhávamos com dois 
motores de cinco cavalos (cv’s) simul-
taneamente, bombeando água para o 
Bela Vista, São José e Bairro Jardim. A 
gente retirou estes dois motores e fez 
a instalação de equipamentos de 15 
cv’s cada, que são o triplo dos que es-
tavam trabalhando. Então um motor 
está suprindo a necessidade do Bela 
Vista”, explica Tonello. 

De acordo com o gerente, no final 
do ano passado também foi feita a tro-
ca de hidrômetros. “A gente fez a subs-
tituição de 1.300 hidrômetros numa 
primeira etapa aqui em Maravilha. A 
grande perda de água estava ocorren-
do nestes locais, medidores antigos 
com sistema de medição já defasado, 
e alguns estavam até parados, nem 
funcionavam mais”, esclarece. 

A Casan fez um programa para a 
troca de hidrômetros, sendo que em 

todo o Estado foram substituídos mais 
de 300 mil hidrômetros. “E até no final 
do ano vai ter mais uma remessa onde 
cerca de 1.500 hidrômetros deverão ser 
substituídos em Maravilha”, comenta 
Tonello. 

“Existe sim uma deficiência no que 
se refere à equipe e equipamentos da 
Casan, porém já houve uma melhora do 
que estava há um ano atrás, mas ainda 
tem a necessidade de mão de obra e al-
guns equipamentos”, conta o gerente. 

Recuperação das vias é feita pela Prefeitura

Hoje, em Maravilha é produzido e captado em torno de 140 milhões de litros 
de água por mês
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,41%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 1,983

VENDA R$ 1,985

EURO
COMPRA R$ 2,603

VENDA R$ 2,605

LIBRA
COMPRA R$ 3,038

VENDA R$ 3,046

OURO (grama)
R$0,0856 0,0856%

ÍNDICES
INPC 0,60

IGP-M 0,21

IPCA 0,47

SALÁRIO
R$ 678,00

Encontros regionais com líderes que representam 99% 
das empresas em SC começam neste mês

Santa Catarina começará 
a discutir lei própria

LEGISLAÇÃO 

No mês de abril, começarão os 
encontros regionais com os micro 
e pequenos empresários catari-
nenses para a criação de uma lei 
estadual que regulamente suas ati-
vidades. Debatida há dois anos, a le-
gislação promete dar segurança ao 
empreendedor da região, fomentar 
parcerias entre empresas e Governo 
e desburocratizar normas vigentes 
em Santa Catarina.

A expectativa da Secretaria do 
Estado de Desenvolvimento Eco-
nômico Sustentável é de que, até 
junho, o texto final seja encami-
nhado para aprovação na Assem-
bleia Legislativa de Santa Catari-
na (Alesc). Conforme o diretor de 
Apoio às Micro e Pequenas Empre-
sas e ao Empreendedor Individual 
da secretaria, Cau Harger, o Estado 

será o primeiro a ter uma legislação 
que regulamente esta classe. “Se 
for aprovado o projeto pela Assem-
bleia Legislativa, SC será o primeiro 
Estado do Sul a ter uma legislação 
estadual que regulamente as micro 
e pequenas empresas. No país, ape-
nas Amapá, Ceará, Distrito Fede-
ral, Espírito Santo, Maranhão e São 
Paulo têm uma legislação própria”, 
ressalta. 

De acordo com o diretor Cau 
Harger, serão realizadas entre oito e 
dez reuniões pelo interior do Estado 
com o objetivo de escutar as reivin-
dicações da categoria, que repre-
senta 99,2% do total das empresas 
atuantes em SC, segundo dados do 
Sebrae de 2011. “Com os encontros, 
buscamos elaborar uma lei de acor-
do com a demanda do empresário 

de Santa Catarina”, declarou. 
Bandeira da atual diretoria da 

Federação das Associações de Mi-
cro e Pequenas Empresas de Santa 
Catarina (Fampesc), a legislação é 
vista como medida para garantir a 
segurança jurídica do setor e, conse-
quentemente, melhorar a condição 
do empreendedorismo no Estado. 
Diogo Henrique Otero, que assumiu 
a presidência da instituição no mês 
passado, destaca que serão feitas 
algumas alterações em relação à le-
gislação nacional que regulamenta 
o tema. Entre elas, devem ser mo-
dificados tributos nacionais – como 
a aplicação de multas com valores 
reduzidos para as micro e pequenas 
empresas – e a prioridade deste per-
fil de companhias na participação 
de licitações governamentais.

Sorte grande 
Mega-sena sorteia hoje 
R$ 37 milhões

Ninguém acertou a principal fai-
xa de premiação do concurso 1.485 
da Mega-Sena, realizado no último 
sábado (13). O prêmio acumulado 
para o próximo sorteio, previsto para 
hoje (17), pode chegar a R$ 37 mi-
lhões, de acordo com estimativa da 
Caixa Econômica Federal (CEF).

A Caixa faz sorteios da Mega-
Sena duas vezes por semana, às 
quartas e aos sábados. As apostas 
devem ser feitas até às 19h, no 
horário de Brasília/DF, do dia do 
sorteio em qualquer uma das 11,9 
mil lotéricas. A aposta mínima custa 
R$ 2.

Divulgação

Divulgação

Mínimo Nacional 

Inflação 

Governo propõe salário mínimo de R$ 719,48 a partir de 2014

Preço da erva-mate aumentou 14% 
em Maravilha

O salário mínimo vai subir dos atuais R$ 
678 para R$ 719,48 a partir de 2014, segundo 
a proposta para a Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) divulgada na última segunda-feira 
(15), pelo Ministério do Planejamento. A pro-
posta ainda vai passar pelo Congresso e, se for 
aprovada, o novo valor do mínimo passa a va-
ler a partir de janeiro do ano que vem.

Esse valor proposto para o salário míni-

mo em 2014, entretanto, pode ser alterado no 
futuro, com base nos parâmetros estabeleci-
dos para sua correção (crescimento do PIB 
do ano de 2012 e da inflação, medida pelo 
INPC, deste ano).

Além de 2014, a proposta também infor-
ma a previsão do salário mínimo para 2015 
(R$ 778,17) e para 2016, quando deve atingir 
R$ 849,78.

Na proposta da LDO, o Governo também 
informou a previsão de que o IPCA, índice 
que mede a inflação oficial, terá variação de 
4,5% em 2014. Para este ano, a previsão é de 
5,2%.

O Governo também apresentou a sua 
previsão para o crescimento do Produto In-
terno Bruto (PIB), de 3,5% para este ano e 
4,5% em 2014.

A inflação continua apare-
cendo nos mais diversos setores 
da economia nacional. Na última 
terça-feira (16), as distribuidoras 
de erva-mate do Estado apresen-
taram uma grande preocupação 
com o significativo aumento de 
preço do produto. Para os fabri-
cantes, a justificativa está na falta 
de matéria-prima e no reajuste 
dos custos de produção. 

No setor industrial, a justifi-
cativa é a redução na oferta e a 
concorrência com outros produ-
tos agrícolas, pois, enquanto a 

soja está no ponto em seis meses, 
um pé da erva começa a produzir 
somente após cinco anos do plan-
tio.

Para o produtor, o aumento do 
custo foi de quase 100%. Porém, 
não é só isso que pesa no produto 
final.  Em pesquisa realizada em 
três mercados maravilhenses, o 
aumento foi de aproximadamen-
te 14% no produto. Conforme 
destaca o sócio-proprietário do 
Alimentos Vitória, Edílio Frozza,  
a diferença de preço entre o iní-
cio e o final de ano é preocupante. 

“Sentimos uma grande diferença 
de preço, porém os consumidores 
continuam buscando o produto, 
por ser uma grande tradição em 
nossa região”, ressaltou. 

No início do ano, os mercados 
pesquisados conseguiam comer-
cializar a erva-mate pelo preço 
médio de R$ 5,50, no decorrer dos 
meses, e após este último reajus-
te, os preços estão na média de R$ 
6,70. “É uma aumento significa-
tivo, que no fim no mês, pesa no 
bolso de todos”, finalizou Edílio 
Frozza. 
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DÉBORA CECCON 

A colheita e a comercialização 
do pinhão foram antecipadas já 
pelo terceiro ano consecutivo para 
1º de abril, através de uma lei es-
tadual, já que em muitos locais o 
pinhão amadurece até um mês an-
tes. Até 2010, a colheita era per-
mitida a partir do dia 15 de abril. 
Com sabor característico, essa tra-
dicional semente é responsável 
pelas delícias da culinária, como 
entrevero, paçoca de pinhão ou 
simplesmente o pinhão cozido. A 
produção catarinense gira em tor-
no de 10 mil toneladas por ano, e 
o preço deve variar entre R$ 2,50 e 
R$ 3,00 o quilo.

O 1° tenente da Polícia Mili-
tar de Santa Catarina, comandan-
te da Polícia Militar Ambiental, Sa-
diomar Dezordi, esteve na semana 
passada participando do Progra-
ma Atualidades, da 103 FM, de 
SMO e falou sobre a legislação que 
envolve a preservação das arau-
cárias, plantas que nesta época 
do ano, principalmente no inver-

no, produzem a pinha, o tradicio-
nal pinhão consumido na região 
Sul do país. Sobre esta questão, Sa-
diomar salienta que há várias nor-
mativas federais que estabeleciam 
prazo de colheita do pinhão após 
15 de abril de cada ano. Porém, no 
Estado de Santa Catarina há três 
anos, estabeleceu-se que este li-
mite pode ir apenas até 1º de abril. 
Após esta data, segundo Sadiomar, 
a colheita, o transporte e o comér-
cio do pinhão, podem ser feitos 
sem problemas. 

O comandante da Polícia Am-
biental reforça que a araucária está 
na lista das espécies ameaçadas de 
extinção, e salienta que o traba-
lho da Polícia Ambiental também 
está focado na preservação des-
ta que já foi abundante na região. 
“Infelizmente, pela larga explora-
ção que teve na década de 70 e 80, 
onde inclusive em um registro de 
1963, 92% da exportação da ma-
deira brasileira era representada 
pela araucária”, informa.

Sobre este fato, Sadiomar sa-
lientou que é preciso desfazer o 

mito que ao nascer de uma plan-
ta da araucária, na agricultura, de-
ve-se pisar e matar, pois o agricul-
tor vai se incomodar, como muitos 
dizem. “Existem incentivos para 
desenvolver a planta economica-
mente viável, e estudo de bancos 
dizem que a exploração da madei-
ra é rentável”, observa. Ele expli-
ca que pode ser feito o plantio, de-
clarado a órgãos ambientais, como 
Fatma ou Ibama, e posteriormen-
te fazer o corte dessas árvores. Em 
outros casos, quando a araucá-
ria estiver próxima de residências 
apresentando algum risco, Sadio-
mar diz que existe legislação que 
permite o corte, com requerimen-
to à Prefeitura ou Polícia Ambien-
tal. 

EXTINÇÃO E PRESERVAÇÃO 
A região Sul do Brasil, já con-

tabilizou mais de 250 mil quilôme-
tros quadrados de araucárias, des-
ta magnitude, hoje existem menos 
de 1% deste território. O Ministé-
rio do Meio Ambiente lançou uma 
estratégia para fazer identificação 

SÃO MIGUEL DO OESTE

Normativa prevê, há mais de três anos, que período de  colheita do pinhão em Santa Catarina inicia em 1º de abril

Polícia Ambiental alerta sobre 
colheita do pinhão  

1° tenente da Polícia Militar de Santa Catarina, comandante da 
Polícia Militar Ambiental, Sadiomar Dezordi

de onde há maiores remanescen-
tes para estabelecer uma proteção 
através de unidades de conserva-
ção. Uma destas unidades fica em 
São Lourenço do Oeste, o Parque 
das Araucárias. “Mas o que a gen-

te quer incentivar de uma manei-
ra pontual é de que aquelas pesso-
as que têm propriedade com área 
verde mínima, que faça o plantio 
da araucária”, menciona. 

Inclusive, Sadiomar obser-
va que o proprietário rural quan-
to mais fizer a proteção com áreas 
verdes, e a araucária faz uma co-
bertura interessante, vai ter aba-
te no Imposto Territorial Rural 
(ITR) de até 100%. “O pagamento 
por serviços ambientais, os Esta-
dos estão evoluindo neste aspec-
to de dar retorno econômico para 
aqueles proprietários que vão dei-
xando as áreas de proteção perma-
nentes. Outro exemplo é do Estado 
do Paraná que tem ICMS ecológi-
co”, acrescenta. 
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Geral
AGO

Na oportunidade, a coordenadora do Núcleo de Maravilha comentou sobre os projetos realizados 
no primeiro ano de existência do núcleo e pincelou quais serão as próximas atividades

Empreendedoras maravilhenses participam 
de assembleia do Ceme

Os núcleos da regional Extremo 
Oeste ligados ao Conselho Estadual 
da Mulher Empresária (Ceme) fo-
ram o público-alvo da Assembleia 
Geral Ordinária (AGO) realizada 
pelo Ceme, na última quinta-feira 
(11) e sexta-feira (12), em Mondaí. 
O evento contou com a presença de 
nucleadas de São Miguel do Oeste, 
Mondaí, Maravilha, Iporã do Oeste 
e Palmitos.

O Núcleo da Mulher Empresária 
da CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha foi representado pelas nu-
cleadas Ana Paula Tonkiel, Jusara de 
Bona, Tânia Begrow, e Claudia Sche-
goschewski, além da coordenadora 
Poliana de Oliveira, que atua tam-
bém como vice-presidente regional 
do Ceme, e da consultora Sabryna 
Tarouco.

A programação iniciou com vi-
sita à indústria Móveis Henn e ao 
showroom da empresa. Considerada 
uma das maiores indústrias move-
leiras do Brasil, a Henn foi fundada 
em 1992 e hoje comercializa seus 
produtos em todo o país, além de ex-
portar para quatro continentes. Após 
a visita, as participantes se dirigiram 
ao Clube Ipanema para jantar de 
confraternização.

Na sexta, as atividades inicia-
ram às 9h30, com a palestra “Em-
preendendo uma vida apaixonante”, 
ministrada por Cristiana da Luz. 
Professora universitária, tradutora, 
empresária e idealizadora de diver-
sos projetos sociais, ela contou sua 
experiência e abordou temas como: 
roda da vida; fortalecimento da in-
tegridade feminina; relação entre 
poder, trabalho e família; estatísticas 
em favor da mulher e características 
do comportamento empreendedor. 
“Antes de empreendermos um gran-
de negócio, precisamos ser empre-
endedoras de nossa vida”, afirmou.

Representatividade 
Durante a tarde de sexta ocor-

reu a assembleia geral, onde foram 
discutidos assuntos pertinentes ao 
conselho e aos núcleos da região. A 
presidente Neiva Kieling apontou os 
objetivos, diretrizes e a estrutura or-
ganizacional do Ceme. “Nosso foco é 
a capacitação das mulheres empre-
sárias, a ampliação da rede de rela-
cionamentos e a geração de novos 
negócios”, enfatizou.

Atualmente, são 36 núcleos de 
mulheres empresárias espalhados 
em todo o Estado, que representam 

mais de 600 empresas. “A organi-
zação e a capilaridade dos núcleos 
de mulheres em Santa Catarina são 
exemplo para todo o Brasil”, frisou 
Neiva.

As representantes dos núcleos 
tiveram a oportunidade de apresen-
tar as ações desenvolvidas em seus 

municípios. A coordenadora Poliana 
comentou sobre os projetos realiza-
dos no primeiro ano de existência 
do núcleo de Maravilha e pincelou 
quais serão as próximas atividades.

O consultor regional Olavo 
Prass falou acerca da integração 
dos núcleos, da realização de ações 

conjuntas e da busca de parcerias. 
Segundo ele, a intenção é fortalecer 
cada vez mais os núcleos do Extre-
mo Oeste e incentivar a formação 
de novos núcleos de mulheres. So-
mente em 2012, foram fundados os 
núcleos de Maravilha, Iporã do Oes-
te e Palmitos.

Seis maravilhenses participaram da AGO da Mulher Empresária em Mondaí

Divulgação

A Igreja Evangélica de Confissão 
Luterana no Brasil (IECLB) de Maravi-
lha realizou na última sexta-feira (12), 

sábado (13) e domingo (14), três pa-
lestras de Evangelização, com o pastor 
Sinodal Sigolf Greuel de Florianópolis/

SC.
Os encontros tiveram como tema 

“Não vos conformeis... como o presente 

século; com a destruição das famílias; 
com falsos profetas da saúde a qualquer 
preço; com a mercantilização da fé”.

Na noite de sábado teve a partici-
pação especial do Grupo de Louvor “Os 
MC’ Coys de Novo Hamburgo/RS. 

Maravilha

IECLB promove palestras de Evangelização  

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Pastor Sinodal Sigolf Greuel de 
Florianópolis abordou sobre o tema 
do encontro

Grupo de Louvor “Os MC’ Coys de Novo Hamburgo/RS participou do 
encontro na noite de sábado (13)

Evangélicos de Maravilha e região acompanharam nos três dias as 
palestras de evangelização 
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O assunto desta quarta-feira é sobre dicas de como falar bem... 
em especial nesta edição aprenda a conversar!

- A habilidade de conversar será 
útil a você em qualquer circunstân-
cia: no contato com uma ou duas 
pessoas, em uma reunião profissio-
nal, proferindo palestras, ministran-
do aulas, participando de conven-
ções. Enfim, é uma qualidade que 
sempre o ajudará a abrir as portas 
para o sucesso.

- Saber conversar é ter habilida-
de pra contar histórias interessantes, 
mas também é a arte de saber fazer 
perguntas apropriadas para o mo-
mento.

- Se o seu objetivo for iniciar uma 
conversa ou criar um ambiente fa-
vorável para obter informações em 
pouco tempo, lance mão de pergun-
tas fechadas, que produzem respos-
tas rápidas e curtas.

- Por exemplo: Quem...? Há 
quanto tempo...? Onde...? Quan-
do...? Observe que ao fazer essas 
perguntas você consegue respostas 
objetivas, que possibilitam adquirir 
rapidamente informações impor-
tantes, sem truncar o desenvolvi-
mento do raciocínio ou dispersar a 

concentração.

- Se, entretanto, seu objetivo for 
motivar as pessoas a participar mais 
ativamente da conversa, ou desco-
brir suas intenções, desejos ou ne-
cessidades, faça uso de perguntas 
abertas, que provocam respostas 
mais longas, que exigem maior ela-
boração do raciocínio. Por exemplo: 
O que...? Por que...? Como...? De que 
maneira...?

- Você percebeu que, ao contrá-
rio do que ocorre com as perguntas 

fechadas, esse tipo de questiona-
mento exige respostas com maior 
participação das pessoas, que se 
obrigam a elaborar o raciocínio e for-
necer informações que quase sem-
pre mostram um pouco da persona-
lidade e da maneira de pensar delas.

- Dê cartão vermelho às palavras 
vulgares. Se há um recurso eficiente 
para prejudicar a imagem de uma 
pessoa e comprometer sua credibi-
lidade é o uso de palavras vulgares.

- Tome cuidado especial quando 

seu relacionamento com clientes, 
fornecedores e outros profissionais 
for mais frequente, porque a tendên-
cia é ir se despoliciando e passar a 
usar com mais liberdade expressões 
vulgares, sem que você se de conta.

- Não vacile, garanta a boa qua-
lidade da sua comunicação e se pre-
serve dando cartão vermelho para as 
palavras vulgares.

Espero que tenham 
gostado das dicas...

Até a próxima edição! 
Boa semana a todos.

Divulgação
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HORÓSCOPO

Religião e Você Honestidade vai bem

Uma cena inusitada e inspiradora no esporte: o 
atleta queniano, Abel Mutai, medalha de ouro nos três 
mil metros com obstáculos e campeão olímpico em 
Londres, estava prestes a ganhar mais uma corrida.

Entrou em um novo setor da prova e, achando que 
já havia cruzado a linha de chegada, começou a cum-
primentar o público, reduzindo o passo.

O segundo colocado, logo atrás, Ivan Fernandez 
Anaya, vendo que ele estava equivocado e parava dez 
metros antes da bandeira de chegada, não quis apro-
veitar a oportunidade para acelerar e vencer.

Ele permaneceu às suas costas, e gesticulando 
para que o queniano compreendesse a situação, qua-
se o empurrando, levou-o até o fim, deixando que ele 
conquistasse, então, a merecida vitória – como já iria 
acontecer se ele não tivesse se enganado sobre o per-
curso.

Ivan Fernandez Anaya, um jovem corredor de vin-
te e quatro anos, que é considerado um atleta de muito 
futuro, ao terminar a prova, disse:

Ainda que tivessem me dito que ganharia uma 
vaga na seleção espanhola para disputar o campeo-
nato europeu, eu não teria me aproveitado. Acho que 
é melhor o que eu fiz do que se tivesse vencido nessas 

circunstâncias.
Quando começaremos a agir assim, em todas as 

situações de nossas vidas?
Quando deixaremos de enganar os outros e de en-

ganar a nossa própria consciência?
Teríamos agido dessa forma, em situação seme-

lhante, ou não?
Valerá a pena tudo por uma medalha, por um 

resultado, por ser proclamado melhor, o número 
um,nisso ou naquilo?

Valerá tudo para conseguir um emprego, um di-
nheiro extra, um bom negócio fechado? Será?

A virtude da honestidade diz que não, não vale a 
pena.

Atuando assim, poderemos ter pequenas e fal-
sas vitórias aqui e ali, mas continuaremos sendo al-
mas derrotadas, pois não vencemos o mundo e suas 
destemperanças, não vencemos o homem velho e 
vicioso em nós.

O importante é vencer-se, estando em paz com 
nossa consciência.

Não basta viver e sobreviver. Citando o grande 
Sócrates e sua honestidade, quando lhe propuse-
ram a fuga da prisão onde ficou até a morte: O im-

portante não é viver. O importante é bem viver.
Estamos aqui para aprender a bem viver, para ven-

cer quando estivermos preparados para vencer, quando 
merecermos a vitória.

Participar desses jogos baixos do mundo, dessas 
manipulações de mentes, de esquemas etc., é perma-
necer pequeno, é congelar a evolução moral do Espírito.

Ser honesto é vivenciar a verdade em todas as cir-
cunstâncias, a verdade que, segundo o Mestre, nos li-
bertará – libertará da ignorância e do sofrimento.

Um gesto de honestidade vai muito bem.
Vai muito bem em casa, quando confessamos o 

que vai em nosso coração, quando não desejamos es-
conder nada de ninguém.

Vai muito bem nas relações sociais, quando atua-
mos com justiça, com probidade, dando a cada um o 
que é seu de direito, nunca admitindo passar alguém 
para trás.

Vai muito bem no casamento, toda vez que hon-
ramos o compromisso com o outro, jamais praticando 
algo que não gostaríamos que praticassem conosco.

Vai muito bem sempre.
Haverá dia em que honestidade não precisará 

mais ser considerada virtude a ser conquistada, pois 
seremos todos honestos por natureza.

Redação do Momento Espírita.
Em 15.4.2013.
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NAS BANCAS

Aprender é divertido...

BANCO 2
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HADA

Valor pelo
qual Judas
teria traído

Jesus

Antigo ins-
trumento 

para medir
o tempo

A origem
da palavra 
"pororoca"

O Grande
(?): Mao
Tsé-tung
(China)

Órgão que
regula

patentes
(sigla)

(?)
Barcelos,
repórter 
da TV

Forma do 
movimento
da cobra

Comunica-
ção inter-
na de uma
empresa

Registro
de alunos
de uma

instituição

(?)-line:
conectado
à internet
(inglês)

Jogo
comum em
pubs tradi-

cionais

Fazer
parar

Nenhuma
coisa

A ave de
canto

melodioso

Maior
medo do
solteirão
convicto

"(?) Con-
fesso",

música de
Tim Maia

O "com-
bustível"
das pre-

gas vocais

O indivíduo
sem expe-

riência
(fig.)

Que não
pode ser
dividido

Otto Dix,
pintor

alemão

Dispositivo
de sintonia

do rádio

A temperatura em
cidades serranas

(?) Seixas:
o Maluco

Beleza
Facilitar

Eliminada;
extirpada

Roedor se-
melhante 
ao porqui-
nho-da-

índia

Não, em
inglês

Nêutron
(símbolo)

Casa
noturna

Cerimônia; 
solenidade

Lev Tolstoi,
romancis-
ta russo

Verdura
acompa-

nhada pelo
tomate em 
sanduíches

Texto de-
clamado
no sarau

Identifica-
ção obri-

gatória em
cercas

elétricas

Mira, em
inglês

A (?): com
muita

animação
Seca

Recinto de
clubes re-
creativos

Juntamen-
te com
outrem 

(a mulher)

Rocha, em
francês

Dígrafo de
"ninho"

Arma
comum

em fortes

Modalidade esportiva
praticada
em águas
abertas,

foi incluída
nas Olim-
píadas de
Pequim

2/on. 3/aim — not — roc. 4/inpi. 5/dardo.

ÁRIES
Mantenha a objetividade e a praticidade 

ao desenvolver suas atividades profissionais 
e tudo vai fluir com naturalidade. Um clima 
carinhoso invade o seu lar e favorece o enten-
dimento e a troca de experiências entre seus 
familiares. 

TOURO
Fique de olho nos resultados de suas ações 

e nas chances de melhorar sua vida financeira. 
Não faltarão dedicação e força de vontade para 
cuidar de seus familiares e de tudo que envolva 
esse universo. Caso esteja livre, seu charme vai 
atrair seu alvo. 

GÊMEOS
Confie mais em sua capacidade e siga em 

busca dos seus objetivos, principalmente os 
profissionais. Bom momento para se dedicar 
aos seus familiares e tomar decisões conjuntas 
para melhorar o convívio em seu lar. Na paixão, 
não deixe que nada ameace a estabilidade de 
vocês. 

CÂNCER
É tempo de mostrar que sabe como pla-

nejar suas ações e persistir em seus objetivos, 
caso queira alcançá-los rapidamente. Passeios 
diferentes podem melhorar o convívio familiar 
neste período: quebre a rotina! Na paquera, es-
tará mais exigente que de costume. A dois, exija 
mais carinho da pessoa amada.

LEÃO
Fique de olho nas oportunidades de cresci-

mento em sua carreira. Não tenha receio de as-
sumir novas atividades: com disciplina conse-
guirá bons resultados. Caso precise desabafar, 
conte com um amigo ou mesmo um familiar. 

VIRGEM
Dificuldades não estão descartadas no 

campo profissional, então, use sua criatividade 
e dê uma resolução definitiva para os proble-
mas. Evite se distanciar dos familiares e, quan-
do estiver perto, demonstre todo o amor e cari-
nho que sente por eles. 

LIBRA
Não desanime diante das dificuldades que 

se apresentarem no trabalho, mostre que tem 
garra e conseguirá superá-las. No aconchego 
do seu lar, ouça o pessoal e dê uma forcinha a 
quem precisa. Ótima fase na vida sentimental: 
curta ao máximo os momentos com sua cara-
metade. Deixe sua sensualidade imperar.

ESCORPIÃO
No trabalho, criatividade, determinação e 

força de vontade serão fundamentais para ti-
rar seus planos do papel e transformá-los em 
realidade. Em família, será preciso exercitar a 
paciência e controlar a impulsividade para evi-
tar brigas. 

SAGITÁRIO
Aproveite as boas energias de Sol e Marte 

e busque mais independência ao desenvolver 
suas atividades no campo profissional. Um cli-
ma alegre vai invadir seu lar e deixar o convívio 
mais tranquilo. 

CAPRICÓRNIO
É tempo de planejar seu futuro profissio-

nal e deixar sua individualidade de lado para 
somar forças com colegas. Em casa, não tente 
impor seus pontos de vista: aprenda a ouvir 
a opinião dos outros! O amor precisa sair da 
mesmice: mostre criatividade e faça um agrado 
à sua alma gêmea. Sexualidade intensa.

AQUÁRIO
No campo profissional, não tente fugir às 

regras ou poderá se arrepender mais adiante. 
Já é tempo de aprender a conciliar suas von-
tades com as de quem convive. No universo 
familiar, valorize sua companhia. 

PEIXES
Bons ventos sopram em direção à sua vida 

profissional, mas você tem que fazer sua parte. 
Mesmo com tantos projetos para colocar em 
prática, seja no trabalho ou em sua vida pes-
soal, reserve um tempo para o pessoal de casa. 
Com sua cara-metade, o desejo de agradar pre-
valece. Sexualidade na medida certa!
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Aos nossos leitores uma ótima semana e até a próxima edição! 

Studio de Pilates Ana Cibele Sbruzzi é inaugurado
Desde a última sexta-feira (12), os maravi-

lhenses contam com mais um espaço criado 
para aumentar o bem-estar e a saúde de todos. 
Inaugurou junto a Clínica Equilibrium Vitae o 
Studio de Pilates Ana Cibelle Sbruzzi. 

Ana Cibelle é sócia-proprietária da clínica 
e resolveu abrir o estúdio por entender os be-
nefícios destes exercícios. “O método Pilates 
traz inúmeras vantagens, principalmente para 
aquelas pessoas que estão cansadas das tradi-
cionais ginásticas de academia. Os resultados 
de emagrecimento e queima calórica são ex-
pressivos, acompanhados do aumento de mas-
sa muscular, resistência cardiorrespiratória, di-

minuição do estresse e da tensão e aumento da 
flexibilidade, além de ser uma atividade onde o 
impacto nas articulações é ausente”, ressaltou. 

O studio está anexo a Clínica Equilibrium e 
com horários de atendimentos diferenciados. 
“Primeiramente, os atendimentos iniciarão de-
pois das 16h30, todos os dias. Lembrando que 
as aulas são individuais para que eu possa dar 
uma maior atenção aos alunos”, ressaltou. 

Os horários devem ser agendados através 
do telefone: (49) 3664-0294. “Venham todos 
conhecer o espaço que eu preparei pensando 
em vocês”, finalizou a fisioterapeuta Ana Cibelle 
Sbruzi. 

Acompanhada da mãe Rejani 
Sbruzzi e das amigas, Ana Cibelle 
comemora o investimento

Ana Cibelle é sócia-proprietária 
da clínica e resolveu abrir 
o estúdio por entender os 
benefícios destes exercícios

Studio de Pilates Ana Cibele 
Sbruzzi foi inaugurado

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Parabéns ao maravilhense Gustavo 
Zanin pela formatura em Cinema e Ani-
mação, pela Universidade Federal de 
Pelotas/RS. A grande festa aconteceu no 
último sábado (13). Muito sucesso nesta 
nova etapa! Felicidades...

Na terça-feira (16), quem festejou o seu aniversá-
rio foi a Simone Mocelin. Muitas felicidades e sucesso 
a você! Parabéns! 

Arquivo pessoal

Arquivo/O Líder

Divulgação

No último sábado 
(15), os clientes da 

Menegassi Revenda 
TIM desfrutaram de 
um show com o can-
tor e compositor ma-
ravilhense, Rodrigo 

Roversi... As músicas 
fizeram sucesso...



 -  MARAVILHA  -  S C,17 DE ABRIL DE 2013A/15..................................................................................................

 Família Kemmer

Quatro pessoas especiais do interior do município de Tigrinhos têm uma nova moradia que dá a 
eles uma condição de vida mais adequada  

Somos todos iguais, nas nossas 
“DIFERENÇAS”

A família Kemmer seria 
uma família como tan-
tas outras, não fossem 
alguns fatores que a 

tornam especial. Os Kemmer che-
garam ao município de Tigrinhos 
há aproximadamente 25 anos e se 
instalaram na Linha Tigre, interior 
do município. Anteriormente, eles 
residiam em Cunha Porã. Dona 
Ana Ilga Kemmer foi casada com 
o seu Anilo Kemmer, o casal trou-
xe quatro filhos (Teresinha, Valdir, 
Arceli e Dirce) com necessidades 
especiais para a sua nova proprie-
dade rural. Infelizmente, seu Ani-
lo Kemmer acabou falecendo em 
1992, vítima de um derrame, dei-
xando a esposa e os filhos em uma 
situação delicada, pois, dona Ana 
Ilga também sofria com alguns pro-
blemas mentais. 

Entretanto, a situação se agra-
vou ainda mais no ano passado 
quando dona Ana Ilga, também so-
freu um derrame, passou 30 dias na 
Unidade de Terapia Intensiva (UTI) 
e acabou falecendo em setembro 
do ano passado. Em decorrência 
das deficiências mentais, os irmãos 
Teresinha, Valdir, Arceli e Dirce têm 
dificuldades para realizar as suas 
atividades cotidianas, em especial 

as relacionadas à higiene pessoal. 
A situação complexa foi ameniza-
da pela solidariedade de pessoas 
como Inês Ida Diesel que foi tutora 
e convive com a família há 20 anos. 
“Na maior parte desse período tra-
balhei como voluntária e vivenciei 
todas as dificuldades cotidianas da 
família", explicou. 

Inês acompanhou o crescimen-
to dos Kemmer e quando indagada 
sobre o que a motivou a realizar 
esse trabalho ela respondeu de 
uma forma simples e extremamen-
te marcante: “Foi o espírito de soli-
dariedade, diante de uma situação 
tão extrema me dispus a ajudá-los", 
afirmou. Além de todas as dificul-
dades criadas pelo estado de saú-
de dos Kemmer, a sua residência 
apresentava diversos problemas 
dentre os quais o banheiro na parte 
externa e a dificuldade de limpeza 
do local, edificado em madeira. De 
acordo com a assistente social do 
município de Tigrinhos, Salete Sau-
sen, a necessidade de uma moradia 
digna era uma demanda antiga e 
essencial para que essas pessoas 
tivessem as mínimas condições de 
cidadania. “Com o passar dos anos 
e o envelhecimento as necessida-
des foram aumentando”, ressaltou.

Fotos:  Ricardo Torres/ O Líder

A casa da família 
Kemmer apresentava 
diversos problemas

O banheiro estava na parte 
externa da casa

A inocência de uma criança e o corpo de um adulto 
Após o falecimento dos pais, os 

irmãos Kemmer tiveram que conviver 
com a ausência e se adaptar a situação. 
"Após o falecimento da mãe, eles se in-
tegraram e buscaram se ajudar mutua-
mente dentro das suas possibilidades", 
descreveu Inês. Diante de suas ativida-
des, Inês não conseguiu dar continui-
dade aos cuidados e a demanda de 
tempo que elas exigiam. Dessa forma 
a tutora Nadir Pereira Drews assumiu 
os cuidados da família no final do ano 

passado. “Vou regularmente a casa e 
realizo todas as atividades domésti-
cas, busco incluí-los nessas atividades 
para que eles se sintam valorizados”, 
disse. Conforme ela, os Kemmer têm 
os mesmos sentimentos e expressam 
suas tristezas, alegrias e dores. “Eles 
têm os sentimentos aflorados e o mais 
marcante na convivência com essa 
família é a inocência que transborda 
neles”, disse. Nadir complementou di-
zendo que a experiência de ser tutora 

de uma família nessas condições aca-
ba se tornando uma lição de vida. “Às 
vezes as pessoas não agradecem por 
estar em condições saudáveis, essa 
família precisa de auxílio para realizar 
todas as suas atividades”, disse. Outra 
dificuldade apresentada é a comu-
nicação com os Kemmer que são de 
origem alemã e preferem se comuni-
car nesse idioma. “Na maior parte do 
tempo utilizo a língua alemã para me 
comunicar com eles”, afirmou. 
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A CASA NOVA 

Sensibilizada pela situação de dificuldade, a 
Administração Municipal de Tigrinhos por meio 
do Setor Social, viabilizou com recursos finan-
ceiros a construção de uma casa de alvenaria de 
64,00 m², com dois quartos, sala e cozinha con-
jugados, um banheiro sanitário e um local para 
banhos e uma varanda com lavanderia. “Essa era 
uma necessidade apresentada por essa família 
há alguns anos. A concretização do sonho dessas 
pessoas é uma alegria para nossa Administração”, 
afirmou o prefeito Rudimar Guth.    

As necessidades especiais e a convivência 
com as dificuldades básicas no contexto familiar 
influenciaram nas condições de vida dos Kem-
mer. "O reconhecimento por meio do carinho é 
comovente, pois, é um sentimento puro e verda-
deiro e está estampado no olhar dessas pessoas 
especiais, infelizmente a sociedade costuma se 
omitir diante desse tipo de situação e de certa for-

ma deixa de lado essas pessoas que se encontram  
em dificuldades”, relatou a assistente social. 

Ela destacou que as pessoas precisam se 
conscientizar da importância que as pequenas 
ações podem ter na vida do seu próximo. 
"Situações como a dessas quatro pessoas nos 
levam a refletir sobre a conduta que temos 
em determinadas situações. De uma forma 
geral, as pessoas que não têm nenhum tipo de 
deficiência não dão o devido valor a sua condição 
saudável e reclamam de suas vidas”, descreveu. A 
assistente social salientou a ajuda importante do 
Rotary Clube Centro de Maravilha e das demais 
entidades comerciais e pessoas em geral que se 
sensibilizaram com a situação e os ajudaram com 
a mobília e as roupas de cama, mesa e banho. 
"Essa ajuda foi fundamental para conseguirmos 
atender as necessidades da família. Cabe destacar 
o empenho da Prefeitura Municipal e da Câmara 
de Vereadores que aprovou a construção da casa 
da família Kemmer”, finalizou.

 O DIAGNÓSTICO DA DOENÇA
No final do ano passado o Departa-

mento de Assistência Social em parceria 
com a Secretária de Saúde viabilizou 
uma bateria de exames para diagnosti-
car a deficiência e realizar o tratamento 
medicamentoso adequado para cada 
uma das situações. De acordo com a 
assistente social Salete Sausen, o quadro 
apresentado foi de deficiência mental 
grave, com esquizofrenia. "Agora eles re-
cebem medicamentos controlados que 
amenizam o quadro e facilitam a convi-
vência entre eles e também com outras 
pessoas no contexto social”, afirmou. 

As pessoas que se interessarem em 
ajudar a família Kemmer de alguma 
forma podem entrar em contato pelo 
telefone (49) 3658-0006 ou com a tutora 
Nadir pelo telefone 8433-7286.

Nova casa da condições de 
cidadania e dignidade a família

Arceli disse que a casa nova o 
deixou muito feliz e a sua vida 
está melhor, pois, antes o banheiro 
era fora da residência e a água do 
chuveiro era fria

Dirce disse que a casa é bonita e 
que ela está feliz

Valdir afirma que a casa anterior 
era ruim e agora está feliz com a 
casa nova

Teresinha estava um pouco nervosa 
mais a sua expressão transmitia 
felicidade
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Geral
8º CONGRESSO DAS MISSÕES

Assembleia de Deus reuniu mais de 3.600 pessoas em dois dias de congresso que ocorreu no 
Maravilhas Park Hotel 

“Missão faça enquanto é tempo” foi o tema deste ano

Realizado anualmente em Mara-
vilha, ocorreu no último final de se-
mana, sábado (13) e domingo (14), o 
8º Congresso das Missões. Este ano, o 
tema foi “Missão faça enquanto é tem-
po”, e contou com a presença e a pala-
vra do preletor Yossef Akiwa, de Miami 
na Florida/EUA e os cantores de lou-

vor Jackson e Talita de Florianópolis.
De acordo com o pastor da Igre-

ja Assembleia de Deus de Maravilha, 
José dos Santos Ferreira, o congresso 
foi além das expectativas. Participaram 
cerca de 3.600 pessoas nos dois dias de 
encontro. Contando com caravanas 
de vários lugares, como de Chapecó, 

Palmitos, Palmeiras das Missões/RS, 
Frederico Westphalen /RS, São Miguel 
do Oeste, Xaxim, Concórdia, Itapiran-
ga, entre outros municípios da região.

O Congresso é promovido 
anualmente pelo Departamento de 
Missões, que atua na evangelização 
e implantação de igrejas. “Nós temos 

uma base de trabalho em Minas 
Gerais, aonde tem um missionário 
que trabalha na evangelização e 
também semanalmente nós estamos 
alimentando aproximadamente 70 
crianças, que damos alimento nos 
finais de semana e uma vez por mês, 
além das crianças alimentamos as 

mães delas. Nós também atuamos na 
área de formação de novos líderes, 
onde todos os anos enviamos um casal 
ou um(a) jovem, para o seminário 
onde eles estudam a formação 
biológica, depois fazem um estágio 
que geralmente acontece fora do país”, 
salienta o pastor Ferreira.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Pastor da Igreja Assembleia de 
Deus de Maravilha, José dos 
Santos Ferreira

Prefeita Rosi e deputado federal Celso Maldaner (PMDB/SC) também 
acompanharam o evento 

Preletor Yossef Akiwa falou nos 
dois dias de encontro

Participaram cerca de 3.600 pessoas nos dois dias de encontro

Cantores de louvor Jackson e Talita de Florianópolis pregaram a palavra 
de Deus através dos hinos

Autoridades representantes das Assembleia de Deus da região 
acompanharam o evento no altar de honra 
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Cunha Porã
EDUCAÇÃO

As aulas iniciam no dia 18 e tem prazo de conclusão no dia 19 de dezembro

Projeto e-Culturas é lançado em 
Cunha Porã

Foi lançado na noite de 
sexta-feira (12) em Cunha Porã, 
o projeto e-Culturas, um dos 
maiores projetos da Secretaria 
Municipal da Educação 
implantado no município, por 
meio do deputado estadual 
Mauro De Nadal (PMDB). 

O projeto é um intercâmbio 
entre Brasil, Espanha, Inglaterra, 
Argentina, Paraguai e Portugal. 
O e-Culturas foi desenvolvido 
para aprimorar o conhecimen-
to, trocar ideias e experiências 
entre alunos da mesma faixa etá-
ria, além de estimular a aprendi-
zagem de uma segunda língua, 
como o inglês, disciplina que 
faz parte da grade curricular da 
escola, e também ter a oportuni-
dade de conhecer e ter acesso a 
língua espanhola. O objetivo do 
projeto é a interação cultural por 
meio de um programa educativo 
que conta com o apoio das tec-
nologias.  

No Brasil irão participar os 
alunos das 6ª série 1 e 2, da Es-
cola Núcleo Número Um, que 
irão interagir de forma inédita 
com outras culturas, através dos 
meios de comunicação, por meio 
de email e do portal do e-Cultu-
ras em forma de atividades inte-
rativas.

Conforme a secretária de 
Educação, Crisane Frey, é um 
projeto inovador, que vale a 
pena e vem a acrescentar na cul-
tura desses alunos. “Nosso mu-
nicípio tem muito a mostrar para 
esses seis países que estão parti-
cipando, sendo que Cunha Porã 
é o único município no Oeste de 
Santa Catarina que está partici-
pando”, salienta.

A coordenadora do e-Cultu-
ras no Brasil, professora Marle-
ne, descreveu o programa, sua 
origem, finalidade, funciona-
mento e os caminhos que per-
correu desde a Espanha onde 
foi criado o projeto até chegar a 
Cunha Porã. “Cada ano vão sen-
do agregados no projeto novas 
questões, este ano, o enfoque 
são as profissões, inclusive em 
função da crise mundial”, disse 
a coordenadora. Marlene acres-
centou ainda que pretendem 
esse ano levar um estudante de 
Cunha Porã a Jaén, na Espanha. 
“Os estudantes irão trabalhar 
com textos de comunicação, 
como cartas, email e por meio 
do portal o aluno poderá inte-
ragir, acompanhar vídeos e fo-
tos do programa que está sendo 
desenvolvido nos outros países”, 

salienta.
As atividades do programa 

iniciam amanhã (18) e acontece-

rão uma vez por semana, sendo 
coordenadas e aplicadas pelo 
professores responsáveis Sandra 

Pedroso e Marcos Hunoff. A con-
clusão das atividades está pre-
vista para o dia 19 de dezembro. 

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Autoridades municipais e apoiadores do programa acompanharam o lançamento oficial 
Secretária de Educação, Crisane 
Frey

Coordenadora do e-Culturas no 
Brasil, professora MarlenePais e alunos acompanharam o lançamento do programa
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Maravilha
BIBLIOTECA PÚBLICA MUNICIPAL

A finalidade é resgatar livros em atraso e obter mais variedades de leituras

Campanha de doação de livros e ‘Quinzena do 
Perdão’ são lançadas

Uma campanha de doação de 
livros e a ‘Quinzena do Perdão’ ini-
ciou na Biblioteca Pública Muni-
cipal Luiz Delfino de Maravilha na 
última segunda-feira (15).

Toda a comunidade pode 
participar da campanha de doação. 
Conforme a diretora de Cultura, 
Rosi Reichert, os interessados em 
doar livros, poderão trazê-los até 
a Biblioteca, onde o livro em bom 
estado de conservação será trocado 
por um número para a realização de 
um sorteio. “A quantidade de livros 
doados corresponde a quantidade 
de números que o doador receberá. 
No dia 20 de maio, será feito um 
sorteio no qual o vencedor poderá 
escolher um livro de até R$ 50”, 

explica a diretora.
Ela acrescenta que no caso de 

serem doados vários livros iguais, 
serão repassados também para as 
bibliotecas das escolas municipais.

A campanha iniciou na segun-
da-feira (15) e vai até o dia 17 de 
maio. “Serão recebidos livros de 
literatura, em bom estado de con-
servação – literatura brasileira, es-
trangeira, espírita, autoajuda, adul-
to, infanto-juvenil e outros. Não 
receberemos enciclopédias e livros 
didáticos”, destaca Rosi.

Já sobre a ‘Quinzena do Perdão’, 
os leitores que estão com os livros 
em atraso terão de 15 a 26 de abril 
para devolvê-los sem a cobrança de 
multa. São mais de 100 livros não 

devolvidos à Biblioteca Municipal. 
“O objetivo é conseguirmos arreca-
dar os livros que estão emprestados 
e que ainda não foram devolvidos. 
Destes tem muitos livros que são 
obras solicitadas em vestibulares e 
que acabam não voltando para po-
der ser repassados aos demais leito-
res”, complementa a diretora.

Outra novidade do Departa-
mento de Cultura é a aquisição de 
novos livros para a Biblioteca, de 
vários autores como Augusto Cury 
e Nicholas Sparks. 20 livros foram 
comprados. “A meta é até no final 
do ano adquirirmos mais de 100 li-
vros novos”, enfatizam a secretária 
de Educação, Rosimeri Rodrigues 
da Silva e a diretora Rosi.

Novos livros foram adquiridos de vários autores como Augusto Cury e 
Nicolas Sparks

Ascom Maravilha

Formação Continuada
Secretaria de Educação realiza 
encontro com os professores

Na última sexta-feira (12), a Se-
cretaria de Educação de Maravilha 
realizou a sequência da formação 
continuada para professores, dire-
tores e coordenadores pedagógicos 
do ensino fundamental.

De acordo com as coordenado-
ras pedagógicas Asta Nerling, Ra-
quel Rollwagen e da secretária de 
Educação, Rosemeri Rodrigues da 
Silva, os participantes se dividiram 
em dois grupos. O primeiro grupo 
foram professores do 1º ao 5º ano, 
professores de matemática do 6º ao 
9º ano, professores de letramento, 
produção de texto e modelagem 
matemática e Educação Especial. 
“Neste caso, o tema discutido foi 
‘Educação Financeira’ com o pro-
fessor José Martins dos Santos, que 
é economista, professor e coorde-
nador do curso de Ciências Econô-
micas da Unochapecó”, comentam.

O segundo grupo reuniu demais 
professores do 6º ao 9º ano, com 

os temas ‘Intervenções psicopeda-
gógicas e relações interpessoais’ 
e ‘Saúde vocal’, com a equipe mul-
tidisciplinar – fonoaudióloga Ana 
Paula, psicóloga Patrícia e psicope-
dagoga Graziela. 

“O tema do primeiro grupo, re-
fletiu a questão da educação finan-
ceira na vida do cidadão e de que 
forma isso pode ser trabalhado em 
sala de aula, conscientizando os 
educandos neste assunto. Aprovei-
tamos para agradecer a represen-
tante da Cresol Credi Chapecó, Ma-
rize Bolzan pela parceria”, destacam 
as coordenadoras.

O segundo grupo discutiu, en-
tre outros assuntos, a necessidade 
de diálogo e respeito para a melhor 
convivência em todos os ambientes. 
“Também foi ressaltado os cuida-
dos que os professores precisam ter 
com o seu instrumento de trabalho 
que é a voz”, informaram as coorde-
nadoras.

Formação continuada ocorreu na última sexta-feira no Centro 
Educacional Mundo Infantil (Caic) 

Ascom Prefeitura
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Tigrinhos
FLORIANÓPOLIS   

“Mais uma vez conseguimos trazer aos nossos munícipes novos recursos, convênios e com certeza 
além desses muitos que ainda virão”, garantiu o prefeito após as visitas realizadas na capital

Recursos estaduais são viabilizados para Tigrinhos

O prefeito de Tigrinhos, Rudimar 
Francisco Guth, sua esposa Ivone 
Guth e o vice-prefeito Neri Arnoldo 
Neu, juntamente com a esposa Loreli 
Neu estiveram visitando a capital do 
Estado, no último dia 08 de abril.

Na viagem a Florianópolis, em 
visita a Secretaria de Agricultura, o 
secretário João Rodrigues viabilizou 
aos tigrinhenses quatro botijões de 
inseminação artificial de 20,5 litros 
cada, três distribuidores de adubo 
orgânico, sementes de verduras e um 
trator agrícola.

Na oportunidade, foram feitos 
outros pedidos, como uma solicita-
ção de recursos no valor de R$ 3.300 
para aquisição de um enlerador de 
pedras para a Secretaria de Agricul-
tura do município, R$ 200 mil para 
projeto de cascalhamento, recupera-
ção e drenagem pluvial das estradas 
vicinais de Tigrinhos.

Na Assembleia Legislativa, a co-
mitiva visitou o deputado estadual 
Mauricio Eskudlark (PSD) e obtive-
ram a confirmação de recursos no 
valor de R$ 46.573,91 para o projeto 
de construção da ciclovia no trecho 
VI e mais R$ 123.779,09 para o pro-
jeto de construção de vestiários do 
estádio municipal.

Em visita ao deputado estadual 
Padre Pedro Baldissera (PT), o pre-
feito e vice solicitaram recursos no 
valor de R$ 220 mil para o projeto de 
construção do salão comunitário da 
Linha Nova. Ao deputado estadual 
Marcos Vieira (PSDB), foi requerido 
o valor de R$ 359.063,25 para pro-
jeto de calçamento da Linha Coroa 
da Serra e Cabeceira do Tigrinho. O 
prefeito aproveitou a oportunidade 
e solicitou ao deputado, agilidade na 
liberação de recursos no valor de R$ 
1,2 milhão através do Badesc para 
construção de um ginásio de espor-
tes e aquisição de um rolo compac-
tador, pedidos estes que aguardam 
confirmação nos próximos dias.

Para o deputado estadual Se-
rafim Venzon (PSDB) foi solicitado 

recursos no valor de R$ 200 mil para 
projeto de cascalhamento e recupe-
ração de estradas das Linhas Lajeado 
Tigre, São João, Flor das Serra e Boa 
Esperança. Além de solicitar recursos 
no valor de R$ 34 mil para aquisição 
de dois distribuidores de adubo orgâ-
nico e calcário. Ao deputado estadual 
Gelson Merísio (PSD), foi solicitado 
recursos no valor de R$ 300 mil para 
aquisição de rolo compactador. Ao 
deputado estadual Dirceu Dresch 
(PT), requerido recursos no valor de 
R$ 51.509,33 para o projeto de pas-
seio público na Avenida Felipe Ba-
czinski, trecho III. 

Já na Secretaria de Educação foi 
feito o pedido de recursos no valor de 
R$ 70 mil para aquisição de um veí-
culo para a Educação, com capacida-
de de sete lugares, além de R$ 180 mil 

para aquisição de um ônibus de 40 
lugares para o transporte escolar da 
rede municipal de ensino. O prefeito 
e o vice também solicitaram auxílio 
para a reforma da unidade escolar e 
do ginásio de esportes da Escola de 
Educação Básica Osvaldo Ferreira de 
Mello, de Lajeado Tigre.

Junto a Secretaria de Saúde so-
licitaram recursos no valor de R$ 80 
mil para beneficiar o município na 
aquisição de um veículo de sete lu-
gares para a Secretaria de Saúde. Foi 
solicitado também recursos no valor 
de R$ 30 mil para a aquisição de pró-
teses auditivas.

Na Secretaria de Estado da Assis-
tência Social, Trabalho e Habitação 
foram solicitados recursos no valor 
de R$ 65 mil para beneficiar o mu-
nicípio na aquisição de um veículo 

com capacidade de sete lugares para 
a Assistência Social do município. 
Também foi solicitado recursos no 
valor de R$ 555 mil para o projeto de 
ampliação e adequação de obra para 
a instalação do Centro de Referência 
em Assistência Social (CRAS) e Cen-
tro Especializado de Assistência So-
cial (Creas).

Para o secretário de Estado da 
Infraestrutura, Valdir Cobalchinni, 
foram pedidos recursos no valor de 
R$ 200 mil para projeto de cascalha-
mento e recuperação de estrada das 
Linhas Lajeado Tigre, São João, Flor 
da Serra e Boa Esperança. 

Em visita ao gabinete do governa-
dor Raimundo Colombo, foi solicita-
do recursos no valor de R$ 630.364,20 
para o projeto de calçamento da Li-
nha Trindade, mais R$ 289.398,75 

para calçamento da Linha Nova. 
Também um valor de R$ 373.871,84 
para projeto de calçamento na Linha 
Lajeado Tigre que dá acesso a Bom 
Jesus do Oeste, Saltinho e Campo Erê. 
Na Fundação Nova Vida, o prefeito e 
vice conseguiram fardos de fraldas 
para beneficiar os tigrinhenses. 

Guth e Neu avaliaram a viagem 
como positiva. “Mais uma vez conse-
guimos trazer aos nossos munícipes 
novos recursos, convênios e com cer-
teza além desses muitos que ainda 
virão”, garantiu o chefe do executivo. 
“Queremos agradecer em especial ao 
Governo Federal representado pela 
deputada Ideli Salvatti, ao secretá-
rio João Rodrigues e ao governador 
Raimundo Colombo por toda ajuda 
e atenção ao nosso município”, fina-
lizou Guth.

Fotos: Ascom Prefeitura

Para obras do passeio público na Avenida Felipe Baczinski, trecho III, 
foram solicitados recursos para o deputado Dirceu Dresch

Comitiva de Tigrinhos visitou também a Fundação Nova Vida Na Secretaria de Agricultura, com o secretário João Rodrigues, foram 
viabilizados diversos recursos

O deputado Mauricio Eskudlark confirmou recursos para o projeto de 
construção da ciclovia no trecho VI e para o projeto de construção de 
vestiários do estádio municipal
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Iraceminha Modelo
ENTRETENIMENTO “MELHOR IDADE”

Limpeza dos rios 

Programa Movimenta Modelo

Investimentos 

Gincana da Integração é lançada Primeira-dama e psicóloga participam 
de capacitação

Ação será realizada no próximo sábado em Modelo

Projeto será lançado hoje no município 

Sicoob Credial libera recursos pelo programa 
“Mais Alimentos”

O lançamento da Gincana da Integração 
Municipal aconteceu na última sexta-feira 
(12), na Câmara de Vereadores. A promoção 
é organizada pelo Lions, LEO Omega e LEO 
Alfa. 

O evento faz parte do calendário de fes-
tividades do 24º aniversário político-admi-
nistrativo de 
Iraceminha. Na 
oportunidade, foi 
definida a comis-
são organizadora 
e apresentadas as 
atividades. 

A comissão 
ficou composta 
por Sirlene Sch-
neider, Camila 
Trombeta, Lova-
ni Link, Larissa 
Tumelero e Val-
decir Pitton. As 
provas serão: rio 

feliz; faixa de pedestres; campanha do agasa-
lho; doação de brinquedos; doação de livros; 
talentos artísticos; profissão de sucesso. As 
provas deverão ser realizadas até dia 24 de 
abril. Para maiores informações os interessa-
dos devem se dirigir até a Prefeitura ou com 
os organizadores. 

Evento é organizado pelo Lions, LEO Omega e LEO Alfa

Ascom Prefeitura

Com a missão de contribuir para o 
desenvolvimento financeiro dos associa-
dos bem como da sua área de atuação, 
a Sicoob Credial aprovou a liberação de 
recursos do programa “Mais Alimentos”. 
A liberação conta também com o apoio 
do Banco Nacional do Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) via Banco 
Regional de Desenvolvimento do Extre-
mo Sul (BRDE), para o município de Ira-
ceminha, na propriedade da Família de 
Paulino De Marco, da Linha Biguá.

Os trabalhos da propriedade são de-
sempenhados pela família de Paulinho, 
sendo que a renda familiar gira em torno 
da produção de grãos, pecuária leiteira 
e avicultura. O investimento foi para aquisição 
de um trator da marca Case Farmall 80. O obje-
tivo da família De Marco com o investimento é 
agilizar os serviços na propriedade. “O trator veio 
para ajudar nos serviços da lavoura, pois o trator 
que possuíamos antes não conseguia desenvolver 
com segurança e agilidade, já o novo trator vem de 
encontro ao que a propriedade necessita”, salienta 
De Marco.

O gerente da agência de Iraceminha, Nilson 
Rauber, salienta que é gratificante poder ver mais 

um associado conquistando uma máquina, que o 
auxiliará nos trabalhos. “É motivo de satisfação ver 
mais um associado investindo para o desenvolvi-
mento do município e região, e o melhor é saber 
que a Sicoob Credial fez parte deste processo”, dis-
se. 

Para o presidente Hermes Barbieri, mais uma 
vez confirmou-se o compromisso da cooperativa 
com o cooperado. “Essa liberação é uma confir-
mação do compromisso que a Sicoob Credial tem 
com o desenvolvimento da agricultura nos muni-
cípios onde atua”, finalizou.  

O investimento foi para aquisição de um trator da marca Case Farmall 80

Divulgação/ Sicoob

Em parceria com as entidades do municí-
pio de Modelo será realizada a limpeza dos rios 
no próximo sábado (20). A ação é alusiva ao “Dia 
Regional de Limpeza dos Rios”, organizada pela 
Secretaria de Desenvolvimento Regional (SDR) 
de Maravilha. A limpeza terá início às 13h30 e o 
lixo será recolhido das margens e de dentro dos 
rios, posteriormente todo o material recolhido terá 
uma destinação correta. O roteiro será o seguinte:

 E.E.B. Dom Helder Câmara: Ponte Ferrari até 
a Santinha na Fepar;

Aspumo: Santinha na Fepar até a ponte na 
Sede da Polícia;

CTG: Ponte da Sede da Polícia até o CTG;
Acimo e Escola de Artes: Posto Jacoby até a 

ponte do Condomínio Modelo;
Ascamo: Ponte do Condomínio Modelo até a 

ponte do Juca;
LEO e Lions Clube: Ponte Bairro Palmeiras até 

o Posto Jacoby;
Master: Ponte do Juca até a ponte do Ferrari;
Veteranos: Ponte do Juca até a ponte do Beno;
Matungos: Ponte do Beno até a barragem;
Associação dos Motoristas: Barragem até en-

trada dos dois rios;
Bombeiros: Duas entradas dos Rios Lose e Sé-

timo Cesco.
Os pontos de coleta serão na Santinha na Fe-

par, na ponte do Beno, na ponte do Lose e Sétimo 
Cesco, na ponte do Juca e na ponte do Gildo. Os 
rios do interior ficam a cargo dos conselheiros da 
agricultura e alunos, com a colaboração das co-
munidades. Os pontos de coleta serão conforme 
roteiro escolar.

No último final de semana, a primeira-
dama de Modelo e também psicóloga, Karine 
Maldaner, juntamente com a psicóloga do 
Centro de Referência em Assistência Social 
(CRAS), Patrícia Jomertz, estiveram na cidade 
de Curitiba/PR, onde participaram de um 
curso de capacitação relacionado à formação 
em Danças Circulares para a Melhor Idade. 
A capacitação foi promovida pelo Giraflor 
Danças Circulares.

De acordo com a primeira-dama Karine, 
esses cursos de capacitação são importantes 
para buscar novas atividades. “Procuramos 
por atividades diferentes, para proporcionar o 
bem-estar das pessoas idosas de nossa cidade 
e as danças circulares nos proporcionam isso, 
o bem-estar físico, mental, emocional, energé-
tico e social”, ressaltou.

Para a psicóloga do CRAS, o curso foi de 
grande valia, pois, os conhecimentos adquiridos 
vão ser repassados aos idosos de Modelo. “Em breve 

vamos desenvolver trabalhos relacionados à dança 
com as pessoas interessadas que fazem parte dos 
grupos de idosos do nosso município” finalizou. 

Capacitação foi realizada em Curitiba/PR

Arquivo pessoal

Hoje (17), no salão Multiuso a partir das 16h, 
será lançado o Programa "Movimenta Modelo". Este 
programa é desenvolvido pela Secretaria de Saúde 
em parceria com o Departamento de Esportes de 
Modelo. Este primeiro grupo tem como prioridade 
atingir os grupos de hipertensos e diabéticos. “Pri-
meiramente. foi realizado um diagnóstico nutricional 
e percebeu-se a necessidade da prevenção às doen-

ças crônicas, sendo este o objetivo da Atenção Básica”, 
afirmaram os coordenadores do projeto. Ainda con-
forme a coordenação do “Movimenta Modelo”, estão 
convidados a participar das atividades os esportistas 
e seus  familiares, bem como a população em geral. 
“A participação nas atividades é importante para que 
os munícipes possam conhecer o projeto e a sua re-
levância relacionada à saúde e ao lazer”, concluíram.



 -  MARAVILHA  -  S C,17 DE ABRIL DE 2013 M/05..................................................................................................

Bom Jesus do Oeste
VISITAS 

Prefeito Airton Antônio Reinehr, secretário de Planejamento, Celio Fazzioni e o vice-prefeito Elton 
Henrique da Silva, estiveram na capital federal na última semana e voltaram confiantes com as visitas

Prefeito viabiliza recursos e projetos em viagem à Brasília 

Na última semana o prefeito 
de Bom Jesus do Oeste, Airton 
Antônio Reinehr, esteve na ca-
pital federal. Reinehr foi acom-
panhado do secretário de Pla-
nejamento, Celio Fazzioni, e do 
vice-prefeito Elton Henrique da 
Silva.

O prefeito bom-jesuense 
manteve uma agenda lotada de 
compromissos e diversas audiên-
cias com autoridades do Governo 
Federal, com objetivo de acom-
panhar o andamento dos proje-
tos cadastrados e encaminhados 
junto à esfera federal, para ob-
tenção de recursos para o desen-
volvimento do município.

Além das audiências já agen-
dadas, Reinehr e seus acompa-
nhantes visitaram os deputados 
federais e senadores de Santa 
Catarina no Congresso Nacional, 
com o objetivo de garantir recur-
sos de emendas parlamentares 
ao município ainda para este ano. 

Junto ao Ministério das Cida-
des foi viabilizada a liberação de 
recursos que estavam pendentes 
para construção de unidades ha-
bitacionais na cidade. Foi con-
firmada também, a liberação de 
novas unidades habitacionais na 
cidade e interior do município.

No Ministério da Pesca, foram 
solicitados equipamentos para 
a Associação de Piscicultores e 
foi verificado o cadastramento 
dos projetos para aquisição de 
uma escavadeira hidráulica e um 
trator de esteiras, destinado ao 
desenvolvimento, melhorias e 
construção de novos viveiros de 
piscicultura, bem como projetos 
de prestação de assistência técni-
ca continuada e treinamento de 
produtores.

No gabinete da ministra 
da Secretaria de Relações 
Institucionais, Ideli Salvatti, o 
prefeito foi recebido pelo gerente 
regional de Santa Catarina, 
Mauricio Weidgenant, com quem 
tratou sobre os projetos que hoje 
o município tem cadastrado 
para obtenção de recursos junto 
ao Governo Federal. Entre os 
projetos, pode-se destacar a 
aquisição de novos ônibus para 
transporte escolar; reforma e 
revitalização da praça municipal; 
construção de portal turístico no 
trevo de acesso à rodovia SC 160; 
sinalização turística; iluminação 
do estádio municipal; construção 
de nova quadra poliesportiva 
junto a praça municipal; 
aquisição de motoniveladora 
(patrola) e retroescavadeira; 

reforma e ampliação da unidade 
de saúde; creche municipal; e 
projeto de esgotamento sanitário. 

Nos próximos dias o prefeito 
deverá se deslocar à capital do 
Estado, onde também vai fazer 

um intenso roteiro pelas Secre-
tarias do Governo Estadual, para 
garantir recursos e encaminhar 
projetos para o município, bem 
como acompanhar o andamen-
to do projeto da ligação asfáltica 

entre Bom Jesus do Oeste e Ma-
ravilha.

Para o prefeito, que já havia 
visitado os deputados e senado-
res em novembro do ano passado 
e janeiro deste ano, estas visitas 
foram de grande valia, pois como 
o orçamento foi aprovado há al-
guns dias, este é um bom mo-
mento para lembrar os projetos 
que o município está viabilizan-
do, uma vez que municípios de 
pequeno porte, como Bom Jesus 
do Oeste, dependem destes re-

cursos para desenvolver os pro-
jetos. “Este ano deve ser um ano 
bom para nós”, avalia Reinehr. 

O prefeito frisa que se as so-
licitações forem atendidas, com 
certeza auxiliarão muito nos tra-
balhos do município, pois existe 
a necessidade de mais máquinas 
e equipamentos para atender a 
demanda do município. “Espera-
mos conseguir mais máquinas e 
equipamentos que vão melhorar 
a nossa frota o nosso atendimen-
to perante o agricultor”. 

Entre os principais pedidos destacam-se os seguintes:

Fotos: Divulgação

Comitiva bom-jesuense visitou o deputado federal Celso Maldaner Senador Casildo Maldaner recebeu os bom-jesuenses 

Solicitações foram entregues durantes as visitas Gabinete do deputado federal Valdir Colatto também foi visitado

No gabinete da ministra Ideli, comitiva foi recebida pelo gerente 
Weidgenant
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

• Estacione sempre corretamente, evite multas, transtornos, e in-
clusive que seu veículo seja guinchado;

• Nuca pare em fila dupla, principalmente em frente de colégios, 
ponto de ônibus, calçadões e assim por diante. Isso tira a visão dos 
motoristas que passam e também das pessoas que atravessam a rua, 
podendo resultar em acidentes;

• A calçada é um lugar de pedestres, não de carros. Não diminua 
ainda mais o espaço de quem está a pé, evite transtornos;

• A faixa de pedestres, o próprio nome diz tudo, não pare o seu 
veículo sobre a faixa, isso não é permitido, é um local onde o pedestre 
tem privilégios e não o veículo. Evite transtornos, evite acidentes.

Major
Segalin

Estacionamento

Condenado da justiça estava foragido da penitenciária de Chapecó
Polícia Militar recaptura foragido

Acidentes de trânsito são registrados no último 
final de semana

PM apreende diversos veículos com irregularidades

Polícia Militar de Maravilha flagra condutor 
dirigindo embriagado 

SANTA TEREZINHA DO PROGRESSO 

Maravilha

Abordagens

Embriaguez ao volante

No último sábado (13), a Polícia 
Militar (PM) abordou diversos veí-
culos com irregularidades. Na Ave-
nida Sete de Setembro, por volta das 
13h57, a PM abordou o veículo GM/
kadet que estava em atitude suspei-
ta. Na abordagem a PM verificou 
que o veículo estava com a suspen-
são alterada. O veículo foi recolhido 
e o condutor notificado.

Outra abordagem ocorreu na 
Travessa das Camélias, por volta 

das 15h25, onde foi acometido o 
veículo Ford/ka de São Paulo/SP, 
conduzido por um homem. Depois 
de feita a abordagem, a guarnição 
consultou via Copom a situação 
do veículo e do condutor pelo fato 
do condutor não ter em posse seus 
documentos e os do veículo, consta-
tando que sua Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) estava vencida a 
mais de 30 dias. Foram expedidas as 
notificações cabíveis e apreendido o 

veículo.
Na Avenida Maravilha, por volta 

das 16h10, a Polícia Militar abor-
dou um VW/Gol com placas de 
Maravilha, que estava trafegando 
em atitude suspeita. Após a aborda-
gem foi verificado os documentos e 
constatou-se que o veículo circula-
va com suspensão de rosca, ou seja, 
“rebaixado”, e o mesmo não estava 
legalizado. Foi acionado o guincho 
e notificado o condutor.

A Polícia Militar (PM) atendeu 
três acidentes de trânsito no último 
final de semana. No sábado (13), na 
Avenida Sete de Setembro, por volta 
das 10h45, foi registrada em frente ao 
Banco Bradesco uma colisão traseira, 
envolvendo um Fiat/uno placas de 
em Maravilha, conduzido por uma 
mulher e o GM/celta com placas de 
Iraceminha/SC, conduzido por um 
homem. Em tese, o GM/celta parou na 
pista respeitando o semáforo e o Fiat/
uno em um momento de desatenção, 
acabou colidiu na traseira do celta.

No último domingo (14), foi regis-
trado um acidente na SC-492, Linha 
51, na entrada do Harmonia Campes-
tre Clube. De acordo com as condu-
toras, a motoneta Honda/biz, de Ma-
ravilha, conduzida por uma mulher 
que tinha como carona uma jovem, 
transitava pela SC-492 sentido Tigri-
nhos/Maravilha quando, ao reduzir 
a velocidade para transpor o redutor 
instalado na via, teve a traseira da 
moto colidida pelo automóvel GM/
corsa, de São Carlos/SC, conduzido 
por uma senhora. Com a colisão a 

condutora da motoneta caiu e sofreu 
escoriações sendo conduzida ao Hos-
pital pelo Corpo de Bombeiros para 
atendimento médico.

Outro acidente de trânsito regis-
trado no domingo (14), ocorreu na 
Avenida Maravilha, próximo ao Posto 
Delta. De acordo com os envolvidos, 
o automóvel GM/celta de Maravilha 
conduzido por um senhor, saia do pá-
tio do Posto Delta quando o automó-
vel VW/gol, de Maravilha, conduzido 
por um homem, em marcha-ré colidiu 
na lateral do veículo celta.

No último sábado (13), na Ave-
nida Maravilha, por volta das 21h45, 
a Polícia Militar (PM) atendeu uma 
ocorrência de embriaguez ao volan-
te. A guarnição avistou um veículo 
transitando no sentido centro/trevo, 
sendo que seu condutor ao avistar 
a barreira de cones colocada na via 
freou bruscamente e tentou entrar 
no pátio do posto, vindo a colidir 

nos cones. A guarnição deu ordem 
de parada, a qual não foi obedecida 
pelo condutor que quase atingiu um 
dos policiais. 

O condutor do veículo entrou 
no pátio do Posto Kakareko, paran-
do logo em seguida no interior do 
posto nas bombas de combustível. 
A PM deslocou-se até o local e efe-
tuou a abordagem do veículo identi-

ficando o condutor que apresentava 
visíveis sinais de embriaguez, fala 
enrolada, desequilíbrio e odor etíli-
co. Ao condutor foi oferecido o teste 
de bafômetro (alcoolemia), sendo 
recusado pelo mesmo. O veículo foi 
apreendido e encaminhado ao pátio. 
O motorista foi conduzido preso em 
flagrante até a Delegacia de Polícia e 
posteriormente à cadeia pública.

Bombeiros Cunha Porã
Das 08h do dia 13 de abril às 08h do dia 

14 de abril
No plantão a guarnição do Corpo de 

Bombeiros Militar de Cunha Porã prestou cinco auxílios à comunidade, 
sendo cinco emergências clínicas. Em destaque, a guarnição deslocou-
se até a Rua Astor Weber, no Bairro Colina Verde para atender um 
homem de 62 anos com dificuldades respiratórias e poucos movimentos 
nos membros inferiores, sendo avaliado e conduzido para Fundação 
Hospitalar de Cunha Porã.

Das 08h do dia 14 de abril às 08h do dia 15 de abril
A guarnição do Corpo de Bombeiros de Cunha Porã prestou quatro 

auxílios à comunidade, sendo uma emergência clínica, um acidente de 
trânsito e dois ferimentos em tecido mole.

Em destaque, por volta das 18h44 a guarnição deslocou-se até a BR-
158, Km 112, para prestar atendimento a um acidente de trânsito envol-
vendo uma motocicleta, com placas de Cunha Porã, uma camionete Gm 
D-10, com placas de Frederico Westphalen/RS e conforme relato ainda 
um caminhão, o qual se evadiu do local. Os populares relataram que um 
caminhão freou bruscamente gerando colisões traseiras, foram vítimas 
os ocupantes da motocicleta, uma jovem de 16 anos, carona, a qual apre-
sentava dificuldade para locomover o pé esquerdo e escoriações no co-
tovelo esquerdo, após procedimentos foi conduzida para atendimento 
médico na Fundação Hospitalar de Cunha Porã, e o condutor da mo-
tocicleta de 22 anos, apresentava escoriações no joelho esquerdo e foi 
liberado no local após atendimento.

A Polícia Militar de Santa Tere-
zinha do Progresso recapturou no 
final da tarde do último sábado (13), 
um condenado da justiça que esta-
va foragido da penitenciária agríco-
la de Chapecó.

Depois de receber informações 
de populares de que havia uma 
pessoa em atitude suspeita, a guar-

nição deslocou-se até a Linha Cam-
po Grande, interior do município, 
onde a pessoa com as característi-
cas repassadas foi localizada. 

De acordo com a Polícia Militar 
do município, ao ser abordado o 
acusado estava sem documentos e 
ao ser indagado de sua procedência, 
ele informou que seria um foragido 

da penitenciária onde cumpre con-
denação por assalto a mão armada.

Após consulta ao sistema, as 
informações prestadas foram com-
provadas e o mesmo foi encami-
nhado à unidade prisional de São 
Miguel do Oeste onde aguarda 
transferência para o presídio de 
Chapecó.

Bombeiros Ocorrências

Das 08h do dia 13 de abril às 08h do dia 
14 de abril

A guarnição do Corpo de Bombeiros Mili-
tar de Maravilha registrou 12 atendimentos à 
comunidade, sendo oito atendimentos pré-hospitalares, uma queda de ní-
vel e uma vistoria de funcionamento indeferida.

Das 08h do dia 14 de abril às 08h do dia 15 de abril
A guarnição do Corpo de Bombeiros Militar de Maravilha prestou sete 

atendimentos, sendo quatro atendimentos pré-hospitalares e três acidentes 
de trânsito.

Das 08h do dia 15 de abril às 08h do dia 16 de abril
O Corpo de Bombeiros Militar de Maravilha prestou diversas ocorrên-

cias à comunidade. Foram realizados três atendimentos pré-hospitalares, 
atendidos quatro acidentes de trânsito e realizadas 101 atividades técnicas.
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A primeira etapa das entregas dos equipamentos beneficiou 51 municípios, que atendem mais 
de 129 mil agricultores familiares

Municípios catarinenses atingidos pela estiagem foram beneficiados 
PARCERIA

Para minimizar os efeitos da estia-
gem em 100 municípios de Santa Ca-
tarina, os Governos Estadual e Federal 
firmaram parceria e investiram mais de 
R$ 10 milhões na compra de 114 trato-
res e 100 distribuidores de adubo líqui-
do com capacidade de cinco mil litros 
para transporte de água. 

Na última sexta-feira (12), em Cha-
pecó, o secretário de Estado da Agri-
cultura e da Pesca, João Rodrigues, re-
presentando o governador Raimundo 
Colombo, oficializou a primeira etapa 
das entregas dos equipamentos para 
51 municípios, atendendo mais de 129 
mil agricultores familiares. O evento 
contou com a presença de prefeitos; 
vereadores; deputados estaduais Padre 
Pedro Baldissera (PT), Dirceu Dresch 
(PT) e Luciane Carminatti (PT); depu-
tados federais Pedro Uczai (PT/SC) e 
Celso Maldaner (PMDB/SC) e diversas 
lideranças locais.

Para o deputado Celso Maldaner, 
foram necessários muitos encontros, 

reuniões e articulações da bancada 
catarinense no Congresso para que as 
ações fossem concretizadas. “As má-
quinas servem para melhorar as frotas 
das Prefeituras, beneficiar os muníci-
pes, mas principalmente melhorar o 
atendimento aos pequenos agriculto-
res que precisam do trabalho do campo 

para se manter”, afirmou.
Os tratores e distribuidores de adu-

bo líquido foram adquiridos com R$ 10 
milhões em recursos do Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa) e com R$ 1,15 milhão de con-
trapartida do Governo do Estado. 

Este repasse tem como objetivo 

equipar as Prefeituras para que pos-
sam, por meio de transporte de água e 
abertura de cisternas e açudes, usar as 
máquinas para atender os agricultores 
familiares. “No total, foram 117 equipa-
mentos adquiridos via leilão presencial 
que deverão atender os agricultores 
familiares de 100 municípios não só na 
época de estiagem, mas também serão 
ferramentas úteis para melhorar o es-
coamento da produção agrícola”, desta-
ca o secretário Rodrigues.

Os municípios beneficiados foram 
escolhidos de acordo com a maior in-
cidência de estiagem nos últimos 10 
anos. Rodrigues ressaltou que a bu-
rocracia não permitiu que os equipa-
mentos fossem entregues antes. “Os 
recursos são limitados e ainda existe 
muita burocracia. Em conjunto com a 
Secretaria de Relações Institucionais, 
optamos por atender àqueles locais 
que apresentaram mais de cinco de-
cretos de Situação de Emergência reco-
nhecidos pelo Governo Federal”.

Tanto o secretário João Rodrigues 
quanto a ministra da Secretaria de Re-
lações Institucionais, Ideli Salvatti, fala-
ram sobre a parceria bem sucedida do 
Governo Federal e o Governo Estadual. 
“Nunca a relação entre os Governos 
esteve tão próxima, o governador Rai-
mundo Colombo e presidenta Dilma 
Rousseff trabalhando em harmonia e 
beneficiando ainda mais a população 
catarinense”, disse o secretário. A mi-
nistra Ideli ainda completou afirman-
do que mais parcerias como essa irão 
ocorrer esse ano.

Entre os municípios da região 
beneficiados nesta primeira etapa de 
entregas estão Iraceminha, Tigrinhos, 
Serra Alta e São Miguel da Boa Vista.

Em maio, em São Miguel do Oes-
te, está prevista uma nova entrega de 
equipamentos para mais 49 municí-
pios, entre eles: Maravilha, Romelân-
dia, Bom Jesus do Oeste, Flor do Ser-
tão, Modelo, Saltinho e Santa Terezinha 
do Progresso. 

Durante a Plenária Estadual da 
Federação dos Trabalhadores na 
Agricultura Familiar da Região Sul 
(Fetraf-Sul/CUT) em Santa Catarina, 
os sindicatos e lideranças elaboraram 
a pauta de reivindicações da 
agricultura familiar catarinense.

Esta pauta foi protocolada e en-
tregue na última semana às Secreta-
rias do Governo do Estado pela co-
ordenadora de Gestão e Finanças da 
Federação, Adriana Maria Antunes 
de Souza, e pela coordenadora da Ju-
ventude no Estado, Jucimara Araldi.

A pauta tem como principal 
reivindicação a valorização da agri-

cultura familiar como produtora da 
soberania alimentar do país e de ali-
mentos saudáveis para a população, 
articulando a garantia de renda e 
dignidade com a construção de um 
desenvolvimento sustentável e soli-
dário.

As coordenadoras protocolaram 
e entregaram a pauta de reivindi-
cações da agricultura familiar para 
2013 para as Secretarias da Educação, 
Habitação, Agricultura e Fazenda soli-
citando também a participação da Fe-
traf-Sul/CUT nos conselhos estaduais 
de interesse da agricultura familiar e 
audiências para os dias 29 e 30 de abril.

Prefeitos de Tigrinhos e Iraceminha participaram das entregas

abelardoluztem.com.br

Plantio 
Sicoob Credial aposta no fumo como uma 
atividade rentável

Com o avanço da tecnologia, 
algumas culturas de plantio, como 
milho, soja e trigo passaram a subs-
tituir a mão de obra humana por 
maquinários, o que reduz o custo e 
aumenta a lucratividade da proprie-
dade. Porém, da mesma forma, são 
importantes as atividades que não 
dispensam a mão de obra humana, 
como o plantio de fumo. Outras ati-
vidades que substituíram o plantio 
de fumo por proporcionar uma ren-
da mais frequente, são pecuária lei-
teira, avicultura e suinocultura. 

 Atualmente, poucos produtores 
rurais apostam no plantio de fumo, 
que é uma atividade muita rentável, 
se analisarmos a quantidade de ter-
ra necessária para o cultivo. Um dos 
associados da Sicoob Credial que 
ainda cultiva o plantio de fumo é o 
Eduardo De Marco, que reside na 
Linha Campinas, interior de Irace-
minha.

 Eduardo cultiva o plantio de 
fumo há mais de 15 anos, e o seu 
cultivo ocupa três hectares de terra 
com cerca de 40 mil pés de fumo da 
variedade Burley. No último ano, 
colheu em torno de 400 arrobas de 
fumo.

 O plantio e cuidados com a la-
voura ficam a cargo de Eduardo e 

sua esposa Maria, mas na época de 
colheita é necessário contratar mão 
de obra temporária para dar conta 
do serviço. Conforme o proprietá-
rio, toda a atividade ligada à agrope-
cuária tem momentos de instabili-
dade. “Toda atividade tem seus altos 
e baixos, mas quando se trabalha 
com competência e com capricho, 
consegue-se o cultivo de um pro-
duto de qualidade. Durante todos 
os anos que plantei fumo sempre 
obtive um ótimo preço para venda, 
pois me preocupei com a qualidade 
do fumo, e por isso meu resultado 
sempre foi satisfatório”, ressalta.  

O gerente de Iraceminha, Nil-
son Rauber, ressalta que a agência 
sempre mantém boas parcerias. 
“O Sicoob Credial há muitos anos 
mantém parceria com as principais 
empresas de fumo que atuam na re-
gião e também com os produtores”, 
observa.  

 Para o presidente da Sicoob 
Credial, Hermes Barbieri, a valori-
zação é a base do empreendedo-
rismo. “É importante valorizar os 
agricultores que ainda cultivam o 
plantio de fumo, pois é uma ativida-
de rentável e que pode ser cultivada 
em qualquer terreno”, finalizou. 

Eduardo De Marco, sua esposa Maria e o presidente da Sicoob Credial, 
Hermes Barbieri

Divulgação/ Sicoob  

Fetraf 
Coordenadoras entregam 
pauta ao Governo do Estado

Conheça alguns pontos específicos da pauta:
- Juventude e sucessão familiar;
- Política Pública de segurança econômica para a agricultura familiar;
- Acesso ao mercado institucional Estadual;
- Política de pagamento por serviços ambientais – PSA;
- Criação da política estadual de desenvolvimento das agroindústrias 

familiares;
- Política de fortalecimento da cadeia leiteira da agricultura familiar;
- Política de Ater e inovação tecnológica;
- Ampliar o Programa Juro Zero;
- Fortalecer a diversificação das propriedades produtoras de tabaco;
- Fortalecer o Programa “Água da Chuva”;
- Fortalecer a piscicultura;
- Assegurar a qualidade de vida no espaço rural;
- Política habitacional rural.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::

compromisso com a notícia!

Competição reuniu 
aproximadamente 52 atletas 
no último sábado (13)

Município sedia pela primeira vez o 
Campeonato Catarinense de 
Levantamento de Peso

MARAVILHA

Maravilha sediou pela 
primeira vez a com-
petição de levanta-

mento de peso, nas modalidades 
supino e terra, no último sábado 
(13). O evento ocorreu na sede 
do Clube Recreativo Maravilha 
(CRM) e contou com a participa-
ção de 52 atletas, dos municípios 
de Florianópolis, Caçador, Lages, 
Brusque, São Miguel do Oeste, 
Maravilha e Panambi/RS.

As competições iniciaram na 
parte da tarde, nas 18 categorias 
oficiais da modalidade nos gêne-
ros feminino e masculino, com 
atletas de 15 aos 66 anos. De acor-
do com o organizador do evento, 
Rodrigo de Freitas, o campeonato 
credenciou os melhores coloca-
dos em cada uma das categorias 
para etapa nacional, possivelmen-
te a sul-americana e até a mundial 
de levantamento de peso. 

Conforme Rodrigo, participa-
ram das competições cinco ma-
ravilhenses que obtiveram boa 
premiação.

Dona Nilse Maria Berté, 66 
anos, foi um exemplo aos demais, 
erguendo 75 quilos na modalida-
de terra. O campeão da modalida-
de supino foi de Lages, erguendo 
190 quilos, já o ganhador da mo-
dalidade terra, também de Lages, 
ergueu 245 quilos.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

As competições foram divididas em quatro baterias

Dona Nilse, também recebeu a premiação de R$300,00, sendo a única mulher 
a disputar

Atleta campeão da modalidade supino ergueu 190 quilos

Dona Nilse, 66 anos, ergueu 75 quilos na modalidade terra Campeão da modalidade terra ergueu 245 quilos

Maior supino foi de Lages e recebeu R$300,00

Maior terra, de Lages, recebeu R$300,00

CLASSIFICAÇÃO:

MODALIDADE DE SUPINO
Categoria Teen I (acima de 16 
anos) até 67,5 Kg 
1º Diego Felipe Kley – 80 Kg (peso 
erguido)
2º João Henrique Rodrigues - 70 Kg
3º Jhonatan Souza da Silva – 70 Kg
Categoria Teen I até 82,5 Kg
1º Rafael Rodrigues da Silva – 105 Kg
2º Gustavo Grando Erpen – 70 Kg
Categoria Teen I até 60 Kg
1º Eduardo Felipe Dondoefer – 
80 Kg
2º Amauri Rodrigues Junior – 70 Kg
Categoria Teen II (até 18 anos) até 
60 Kg
1º João Edson Cardese Wolff Junior– 
90 Kg
Categoria Teen II até 67,5 Kg
1º Deiwison Furlanetto – 100 Kg

2º Ezequiel Vettorazzi – 80 Kg
Categoria Teen II até 82,5 Kg
1º Ronaldo Neis Stack – 80 Kg
2ºWillian Alves – 80 Kg
Categoria Sub-Master (34 a 39 
anos) até 90 Kg
1º Paulo Freitas – 125 Kg
Categoria Sub-Master até 110 Kg
1º Marcos Sá (peso corporal 102) – 
160 Kg
Categoria Master I (40 a 44 anos) 
até 117,5 Kg 
1º Carlos Alberto Santiago Junior – 
150 Kg
Categoria Master II (45 a 50 anos) 
até 125 Kg 
Silvio Padilha de Arruda – 190 Kg
Categoria Junior (19 a 24 anos) até 
75 Kg 
1º Julio Cesar Gois – 122 Kg
2º Charles Vitales – 100 Kg
Categoria Junior até 82,5 Kg

1º Magnus Janquel Wagner (peso 
corporal 82,2) – 160 Kg 
Categoria Junior até 90 Kg
1º Victor Luiz Ramos Medeiros – 
130 Kg
2º Maxwillian Souza – 100 Kg
Categoria Junior até 110 Kg
1º Marcos Gabriel Vieira – 130 Kg
Categoria Open (25 a 33 anos) até 
75 Kg 
1º Fabiano Lorenzze – 80 Kg
Categoria Open 82,5 Kg 
1º Robson Antonio Tibola – 125 Kg
Categoria Open até 100 Kg
1º Osvaldo Junior – 160 Kg
2º Giovani Constanza – 150 Kg
Categoria Master III (55 a 60 anos) 
até 75 Kg
1º José Henrique dos Santos – 
104 Kg
Categoria Master III até 110 Kg
1º Mauro Frey de Leiros – 110 Kg

MODALIDADE TERRA
Categoria Master III até 67,5 kg
1º Nilse Maria Berté – 75 Kg
Categoria Teen I até 60 Kg
1º Eduardo Felipe Dondoerfer – 
120 Kg
Categoria Teen I até 82,5 Kg
1º Rafael Rodrigo da Silva – 
180 Kg
Categoria Teen I até 100 Kg
1º Rafael Felipe Braitembch – 
210 Kg
Categoria Teen II até 67,5 Kg
1º José Augusto Souza Xavier – 
200 Kg
2º Deiwison Furlanetto – 180 Kg
3º Ezequiel Vettorazzi – 150 Kg
Categoria Teen II até 75 Kg
1º Ruan Henrique Alcantara dos 
Santos – 175 Kg
Categoria Teen II até 82,5 Kg
1º Leandro de Lima – 210 Kg

2º Ronaldo Neis Stacker – 200 Kg
Categoria Junior até 82,5 Kg
1º Matheus Nunes Pimentel – 
185 Kg
Categoria Junior até 90 Kg
1º Victor Luiz Ramos Medeiros – 
215 Kg
2º Maxwillian Souza – 190 Kg
3º Claudir Luis da Silva – 190 Kg
Categoria Open até 82,5 Kg
1º Robson Tibola – 185 Kg
Categoria Open até 90 Kg
1º Cleber de Castro Martins – 
245 Kg (Maior terra)
Categoria Open até 100 Kg
1º Diego Reis dos Santos – 210 Kg
2º Giovani Constanza – 205 Kg
Categoria Militar (servidor da for-
ça Militar) até 82,5 Kg
1º Ricardo Camara – 180 Kg
Categoria Militar até 110 Kg
1º Mauro Frey de Leiros – 150 Kg
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Esporte

Iniciou na última segunda-feira 
(15), a 2ª etapa microrregional dos 
Jogos Escolares de Santa Catarina – 
Jesc 12 a 14 anos. O evento segue até 
sexta-feira (19) em Maravilha, nos gi-
násios de esportes Gelson Tadeu Lara 
e Carlos Alberto Begrow.

Conforme o diretor de Espor-
tes do município, Marcelo Heinz, as 
escolas participantes de Maravilha 
são E.E.F. Juscelino K. de Oliveira, 
E.E.B. Nossa Senhora Salete, E.E.B. 
João XXIII, C.E. Mundo Infantil, C.E. 
Monteiro Lobato, C.E. Raimundo Veit 
e Centro de Educação Universo do Sa-
ber (Ceus). Sobre as modalidades, a de 
atletismo masculino e feminino dos 
Jesc 12 a 14 anos será realizada com 
os Jesc 15 a 17 anos nos dias 20 a 25 de 
maio.

A modalidade de badminton mas-

culino e feminino ocorre no dia 19, às 
14h, no Ginásio de Esportes Gelson 
Tadeu Lara; futebol de salão masculi-
no e feminino acontece nos ginásios 
de esportes Gelson Tadeu Lara e Car-
los Alberto Begrow, de 15 a 19, a partir 
das 13h30; tênis de mesa masculino e 
feminino ocorre no dia 17, às 13h30, 
no Ginásio de Esportes Gelson Tadeu 
Lara; voleibol masculino e feminino 
acontece nos dias 17 e 18, às 8h30, no 
Ginásio de Esportes Gelson Tadeu 
Lara; xadrez masculino e feminino 
acontece nos dias 15 e 16, às 13h30, no 
auditório do C.E. Mundo Infantil.

Participam também da compe-
tição os municípios de Bom Jesus do 
Oeste, Flor do Sertão, Iraceminha, Mo-
delo, Pinhalzinho, Romelândia, Salti-
nho, São Miguel da Boa Vista, Sauda-
des, Serra Alta, Sul Brasil e Tigrinhos.

Jesc 
Maravilha sedia 2ª etapa 
microrregional dos Jogos Escolares de 
Santa Catarina

JASTI 2013

Jogos foram realizados na última sexta-feira (12), em Cunha Porã

Definidos os campeões da etapa microrregional de Palmitos 
dos 6º Jogos Abertos da Terceira Idade

Cerca de 350 atletas, acima de 60 
anos, participaram da etapa microrre-
gional dos 6º Jogos Abertos da Terceira 
Idade (Jasti), que envolveu os oito mu-
nicípios que compõem a Secretaria de 
Desenvolvimento Regional (SDR) de 
Palmitos. O evento esportivo ocorreu na 
última sexta-feira (12), no município de 
Cunha Porã. Dos municípios que par-
ticiparam dos jogos, São Carlos, Palmi-
tos, Riqueza, Águas de Chapecó, Caibi 
e Cunha Porã, irão participar da etapa 
Estadual, que acontecerá de 14 a 18 de 
maio deste ano, em Itá. Cunha Porã foi 
classificada na Canastra feminina em 1º 
lugar e na Dança de salão 70 anos obteve 
o 3º lugar.

O evento é uma promoção do Go-
verno do Estado, com realização da 
Fundação Catarinense de Esporte (Fes-
porte), com o apoio da Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento Regional de 

Palmitos e parceria com o município de 
Cunha Porã. O secretário regional, Élio 
Pedro Hoss Godoy, participou da aber-
tura e afirmou que “o Governo do Estado 
busca cada vez mais estimular a partici-
pação do idoso em atividades esportivas, 
recreativas e artísticas, visando ampliar 

as perspectivas de uma qualidade de 
vida”.

Para a integradora esportiva da 
Fundação Catarinense de Esporte (Fes-
porte) que atua na Gerência Regional 
de Educação de Palmitos, Ivete Tirelli, 
as equipes que participaram das com-
petições estavam muito motivadas. “As 

pessoas estavam muito animadas e isso 
é bom porque os Jasti busca o espírito es-
portivo, mas acima de tudo a interação 
e confraternização entre os idosos”, dis-
se. Para o prefeito de Cunha Porã, Jairo 
Ebeling, as atividades esportivas são 
fundamentais para uma vida saudável, 
em especial na terceira idade. “Vale a 

pena proporcionar esses momentos de 
confraternização, as atividades esporti-
vas são o melhor remédio para a saúde 
das pessoas. Na terceira idade essas 
atividades se tornam ainda mais im-
portantes, pois, proporcionam a alegria 
e entretenimento dos participantes”, 
afirmou.    

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

Abertura dos jogos foi realizada na sede da Associação dos Servidores 
Públicos de Cunha Porã (Ascup)

Autoridades participaram da abertura do evento esportivo

Evento promoveu o entretenimento e a confraternização dos 
participantes
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Esporte

Na última semana aconteceu na 
Câmara de Vereadores de Iracemi-
nha, a reunião para definir o Campe-
onato Municipal de Futebol Suíço. Na 
oportunidade, estiveram presentes 
dirigentes dos clubes municipais. O 
encontro teve a coordenação do dire-
tor esportivo Vanderlei Pasqualotto. 

O campeonato será disputado 
nos naipes veterano, feminino e li-
vre. O congresso técnico foi marcado 
para o dia 29 de abril na Câmara de 
Vereadores. De acordo com Vander-
lei, as fichas de inscrição podem ser 
retiradas no Departamento de Espor-
tes. O prazo final para entrega da lista 

de jogadores é dia 24 de abril. 
Segundo o diretor, a rodada inau-

gural está marcada para dia 04 de 
maio e os jogos acontecem no campo 
da Associação dos Funcionários Pú-
blicos de Iraceminha (Aspumi), nas 
quartas, sextas-feiras e sábados. 

No último domingo (14), foi rea-
lizada no Estádio Alto da Montanha a 
rodada que definiu os semifinalistas 
do Campeonato Municipal de Futebol 
de Campo de Modelo. Os resultados fo-
ram os seguintes:

Espírito Santo 3 x 1 Juventude de 
Lajeado Pedro

Edificar Construtora/Modelo Con-
tabilidade 3 x 0 Grêmio do Poço Torto

Já haviam garantido vaga na semi-
final às equipes do Tuiuti e da Linha Sa-
lete que conseguiram o primeiro lugar 
em suas chaves. O jogo de ida da semi-
final será realizado no próximo domin-
go (21) no Estádio Alto da Montanha. O 

jogo de volta será realizado no campo 
da Linha Salete, no dia 28 de abril, onde 
serão conhecidos os finalistas. 

Os jogos do próximo domingo 
(21) serão os seguintes:

14h: Edificar Construtora/Modelo 
Contabilidade x Linha Salete

16h: Tuiuti x Espírito Santo

Na tarde do último sábado (13), ocorreu mais uma rodada 
do Campeonato Municipal de Futebol Suíço. As partidas ocor-
reram no Campo do Ouro Verde em Lajeado Tigre. Confira a 
tabela dos jogos:

Agropecuária Verdes Campos 03 x 01 Deportivo Tigre (li-
vre); Tcha-remanga 03 x 01 Dudu Lavacar/Tigrinhense bebidas 
(livre); Lutador 02 x 02 Ninho do urubu/Fazenda Nossa Senho-
ra de Lurdes (veterano); Os compadres 02 x 02 Metalúrgica Ti-
grinhos (livre).

No último domingo (14) também foi realizada uma rodada, 
com os seguintes resualtados: Barcelona 06 x 01 Asas Douradas 
(sub 15); Os Amigos 02 x 02 Chelsea (sub 15); Tigre 05 x 00 Ca-
rol Modas (Feminino).

A próxima rodada será no sábado (20), no campo do Espor-
te Clube Ouro Verde em Lajeado Tigre, onde irão se enfren-
tar: 13h45 Schalke 04 x Los Hermanos; 14h45 Deportivo Tigre 
x Sertãozinho; 15h45 Cia do Futebol x Os Compadres e 16h45 
Agropecuária Verdes Campos x Sport Boys.

MODELO

Foi à primeira vez na história da competição que um município conquistou o título tanto no 
masculino como no feminino

Município conquista títulos na 20ª 
Taça RCO em duas categorias

Com o sentimento de dever 
cumprido e com alegria de levar os 
dois títulos para casa, as equipes de 
futsal de Modelo conquistaram no 
último sábado (13), o primeiro lugar 
na 20ª Taça RCO de Futsal, no naipe 
masculino e no feminino. Foi a pri-
meira vez na história da competição 
que um município conquistou o tí-
tulo tanto no masculino como no 
feminino. A equipe masculina de 
Modelo é tetracampeã, e a feminina 
é bicampeã da competição. Con-
forme o técnico das equipes, Cleto 
Schuster, os resultados são fruto do 
trabalho que está sendo desenvolvi-
do. “Isso tudo é prova de muito tra-
balho e dedicação no esporte local”, 
afirmou.

A equipe feminina enfrentou Pi-
nhalzinho na final. A adversária até 
chegou a abrir o placar, mas com 
garra as meninas de Modelo conse-
guiram a virada e venceram o jogo 
pelo placar de 6 a 4. As atletas ainda 
conquistaram o troféu disciplina e 
de defesa menos vazada.

O time masculino de Modelo 
também enfrentou Pinhalzinho 
na final e em um jogo eletrizante, 
conquistou o título após  o resul-
tado de 6 a 4 , além de terem a de-
fesa menos vazada com o goleiro 

Rogério. Segundo o técnico Cleto, 
a preparação de uma equipe é de 
extrema importância. “Já estávamos 
treinando para essa competição há 
dois meses, sendo que quatro ve-
zes por semana no feminino, e no 
masculino treinamos menos, pois 
tivemos dificuldade para reunir os 
atletas, mas os treinos que fizemos 
seguiram a proposta daquilo que 
encotraríamos nas partidas da Taça 
RCO. Nossas propostas de jogo de-

fensivo e ofensivo bem organizadas 
que fizeram a diferença tanto no 
naipe feminino, como no masculi-
no”, destacou.

Próximos desafios 
As próximas competições que 

o município de Modelo estará par-
ticipando são: os Jogos Escolares 
de Santa Catarina (Jesc) de 15 a 19 
de abril em Maravilha. De 19 a 21 
de abril o Estadual em Chapecó, 
na categoria sub-15. De 05 a 09 de 

maio Moleque Bom de Bola. “Ain-
da temos a Olesc que será disputa-
da no municipio de Iporã do Oeste 
nas categorias masculino e femini-
no, a Copa Scala também no mas-
culino e feminino (de categorias de 
base), Copa Eletrosul masculino 
e feminino (categorias de base) e 
a Taça Rádio Modelo”, informou o 
treinador.

O técnico Cleto explica que a 
conquista de títulos está relacio-

nada a uma série de fatores. “A con-
quista de um título envolve muitas 
coisas, tem muitas funções que são 
cumpridas para chegarmos no nos-
so objetivo, é uma corrente. Gosta-
ria de agradecer o Governo Muni-
cipal, os patrocinadores, os atletas, 
aos meus colegas de trabalho do 
departamento. Fico muito feliz em 
saber que tem pessoas que querem 
me ajudar, então tento retribuir em 
dobro”, conclui Cleto.

Fotos: Ascom Prefeitura

Equipe de Futsal feminino conquistou o título da 20ª Taça RCO  Equipe de Futsal masculino também conquistou o título da 20ª Taça RCO  

Competições

Iraceminha 

Semifinais do Campeonato de Futebol de Campo de Modelo serão 
no próximo domingo

Departamento de Esportes realizará Campeonato de Futebol Suíço 

Tigrinhos
Campeonato de futebol 
suíço tem continuidade
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Dupla
Oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

DOIS TOQUES
Vem aí o sub-17 com a participação do CRM. Um grande time será montado ao som de 

Aguinaldo Timóteo.

A máquina ainda não engrenou. Fez mais um vexame e foi vaiada. Vanderlei Luxemburgo 
diz que está no “Pojeto”. 

Tradicional clubes de serviços de Maravilha abre inscrições para a gincana, onde a prin-
cipal tarefa será “Ache o Pato”. 

E por falar em “Ache o Pato”, o Tricolor Gaúcho tem a difícil tarefa de achá-lo amanhã 
(18), às 22h na gelada Cordilheira dos Andes. 

Grêmio
Só empata com o modesto time do Novo Hamburgo no Estádio do Vale, e o técnico Van-

derlei Luxemburgo, com os seus comandados é vaiado, pois foi mais uma dessas apresenta-
ções onde o tricolor nada, ou quase nada, criou na partida. E o Novo Hamburgo, até esteve 
mais próximo da vitória, tendo sido inclusive, prejudicado pela arbritagem que não assinalou 
pênalti claro do zagueiro Cris, que quase encaixou a bola dentro da pequena área. Lance con-
siderado normal pela arbritragem. 

Outra
Vez, o Internacional mostrou que possui, hoje, senão o elenco mais caro do Rio Grande 

do Sul, mas com certeza o melhor. Pois nesse ano, já derrotamos o Grêmio duas vezes. Uma 
vez o Caxias e neste último domingo (14), foi a vez do Juventude levar 4x1, e olha lá que o 
placar poderia ter sido bem maior, pois o árbitro anulou dois gols marcados por Fórlan, um 
deles depois de o bandeira e o próprio juiz terem validado o lanche. Aí entrou em cena o tal 
de Terceiro árbitro, que chamou para si a responsabilidade de comunicar ao juiz do jogo, a 
irregularidade que só ele viu. 

Este
Trio: Fórlan, Damião e 

D´Alessandro foram os grandes 
nomes da vitória colorada sobre 
o Juventude. Com outra belíssima 
atuação de D´Alessandro, fazendo 
passes precisos para a dupla de 
atacantes, que não precisaram muito 
mais de dois minutos de jogo para 
fazer o primeiro gol. E ainda na 
primeira etapa, após o Juventude ter 
empatado na cobrança de um pênalti 
inexistente, Leandro Damião colocou 
o Inter novamente em vantagem. O 
placar seria concluído com mais um gol de 
Fórlan, que havia feito o primeiro. Ayrton 

marcou o terceiro, e Fórlan fechou o placar. 
Inter campeão geral em pontos conquistados 
entre todos os participantes. 

O
Inter agora se prepara para enfrentar o Lajeadense, no próximo domingo (21), às 16h, no 

Estádio Centenário, em Caxias do Sul/RS. O jogo é válido pelas quartas de finais e é mata- 
mata. Isso quer dizer, se terminar empatado, teremos prorrogação de 30 minutos divididos 
em dois tempos de 15, e se persistir o empate, a decisão virá na cobrança de pênaltis. O téc-
nico Dunga, diz que é preciso manter a humildade e respeitar o adversário que fez excelente 
campanha sendo o melhor time do interior do Rio Grande do Sul, e que por isso, será o repre-
sentante gaúcho na Série D, do Campeonato Brasileiro de 2014. 

Divulgação

Divulgação

O CHÃO VAI TREMER
Terremoto foi 

registrado na última sexta-
feira (12), na região de 
Concepción, no Chile. A 
cidade de TALCAHUANO 
que fica nessa região vai 
tremer mais ainda nesta 
quinta-feira (18), com o 
Grêmio em campo. Pela 
escala RICHTER serão 3 
pontos na conta do imortal 
dos pampas. Huachipato 
não ficara só na retranca, 
na defesa... o empate serve 
para o Grêmio. Esse será 
o jogo para o VARGAS, 
atuando no seu país, 
espero que arrebente com os chilenos. Chegou a hora Vargas. Enquanto isso, eles só secando. 
Só resta torcer contra o Grêmio na Libertadores, que triste!

FUNDO DO BAÚ
Neste quadro relatamos um pouco da história do verdadeiro campeão de tudo! Grêmio pos-

sui títulos que eles não têm. Foi campeão de tudo antes do Inter, como sempre o tricolor chegou 
primeiro, sempre na frente. Isso machuca o “colunista imparSCIal” que viveu por muito tempo 
na sombra do Grêmio, sobrevivia com as migalhas do imortal. 

Hoje vamos para o dia 17 de abril de 1977. A estréia de TADEU RICCI pelo Grêmio, foi uma 
das coisas mais marcantes de algum jogador pelo tricolor em todos os tempos. Aos 30 anos, o 
meia iniciou sua trajetória marcando dois gols na goleada por 3 a 0 sobre o Inter, em um clássico 
válido pelo histórico Gauchão de 1977. O outro gol da partida, disputada no Olímpico, foi de 
Alcindo.

DESABAFO COLORADO
Recebemos a seguinte carta, isso mesmo, 

carta! Com toda essa modernidade que vive-
mos a velha carta ainda sobrevive. Nesta cor-
respondência, um desabafo de um colorado 
maravilhense: “Oneide, fiquei chocado quan-
do vi na coluna, a foto do nosso representante 
usando a camisa do maior rival. Como pode 
isso? Cheguei a achar que era uma foto mon-
tagem. Para minha tristeza, me informaram 
que é verdadeira. A decepção se completa 
com ele aparecendo nas redes sociais, can-
tando o hino do arquirrival. Quando tenta-
mos conversar, o mesmo fica irritado, eleva 
o tom de voz, dificultando assim um diálogo 
saudável. Espero sinceramente que a velha 
guarda colorada, se existir mesmo, tome uma 
atitude. Desculpe meu desabafo. Por favor 
não quero ser identificado”. 

CHORADEIRA
Agradeço a correspondência rece-

bida. Mas gostaria de deixar claro que 
este espaço azul, não vai mais divulgar 
lamentos e choradeiras de colorados. 
(salvo em situações extraordinárias) 
Eles são vermelhos, que se entendam! 
Então tá tchê, ele está bombando nas 
redes sociais, no “face”? Preciso ver isso.

BANGUZINHO
No recreativo contra o Novo Hamburgo, poupamos Zé Roberto, Dida, Werley e Barcos. O 

Banguzinho ficou em primeiro no seu grupo, puro lucro. Enquanto eles jogam a vida com o 
time principal. Na semi do “cafezinho” o adversário será o São Luiz.

ARGENTINA
Acompanhando o futebol da Argen-

tina, descobri uma tremenda ironia. O 
Independiente está brigando para não 
cair no campeonato argentino, e em seu 
escudo tem um gigantesco Clube Atléti-
co Independiente (C.A.I). Tem ainda um 
atacante chamado CAICEDO.



A/03

WOLMIR HÜBNER

Projeto e-Culturas é lançado em 
Cunha Porã

Somos todos iguais, nas nossas “diferenças”
A/17-18

M/01

Ricardo Torres/Jornal O Líder

Isabel Müller/O Líder

HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

32 PÁGINAS

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

210 100

Dia de sol, com nevoeiro ao 
amanhecer. As nuvens aumen-

tam no decorrer da tarde.

16/04 12h

FIM DO CÂNCER 
Cientistas acreditam que 
encontraram uma droga que 
acaba com quase todos os 
tipos de câncer 

A/09

DR GEOVANI DELEVATI

VACINAÇÃO 
Estado recebeu 1,6 mi-

lhão de doses para a campa-
nha, que iniciou na segunda

V/04

SIMONE HÜBNER

APRENDA A 
CONVERSAR
O assunto desta quarta-feira 
é sobre dicas de como falar bem 

Quatro pessoas especiais do interior de 
Tigrinhos tem uma nova moradia que dá a 
eles uma condição de vida mais adequada  

O projeto foi desenvolvido para aprimorar o conhecimen-
to, além de proporcionar a interação cultural por meio de um 
programa educativo entre crianças de outros países  


